
№12
деКабрЬ  2010

цена – 40 р.
(63)



В ноябре прошла 39-я сессия четвертого созыва Собрания РД. Среди прочих 
важных вопросов обсуждался и такой: о проекте закона РД «Об утверждении 

республиканской целевой программы «Развитие футбола в Республике Дагестан 
на 2011–2013 годы». Кто знает, а вдруг уже в наступающем году произойдет то 
самое доброе чудо, которого люди подсознательно ждут в каждом Новом году, – 

и команда «Анжи» станет чемпионом России. А вдруг…

Фото Е. Костина
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 КолонКа редаКтора 

Ближе к концу месяца мы все чаще будем 
слышать эту фразу. Так повелось в преддверии 
праздника приветствовать при встрече друг 
друга. Еще две недели до торжества, а мы раду-
ем себя и других: «С наступающим!..» Ах, как пре-
красно все будет в Новом году, сколько радост-
ных событий произойдет, какая замечательная 
жизнь наступает! И все мы (или почти все) в это 
искренне верим. Или, по крайней мере, надеем-
ся. Это уж точно! И действительно: ладно, в про-
шлом году не все (или ничего) не получилось, 
бывает… но в этом, наступающем, – почему бы 
нет?! Ведь с каждым разом шансы возрастают: 
годов остается все меньше, но должно, наконец, 
произойти то, чего мы ждем всю жизнь. И поэто-
му: с наступающим!

А чего же ждем? Ответа, понятно, не получу,  – 
вопрос риторический. Отвечу сам: чего жду я. А 
вы, читатели, поправляйте меня, соглашайтесь, 
опровергайте… Или обвиняйте, что несу совер-
шеннейшую чушь. Поскольку это настолько ба-
нально, что и говорить не стоит. Вы это сделайте. 
А я потом, когда выскажусь, отвечу.

Второй раз на страницах журнала вспоминаю 
слова одного из самых знаменитых президентов 
США – Авраама Линкольна, который сказал: «Я 
невысокого мнения о человеке, который сегодня 
не способен стать умнее, чем вчера». И я надеюсь, 
что все мы на это способны. Вот и жду, что будем 
становиться умнее с каждым Новым годом.

Еще жду, что честных людей станет больше. 
Это ожидание более осуществимо, чем первое. 
Тут и общество, помимо родителей, может по-
мочь. Хотя при нынешнем материализме многие 
ни бога, ни черта не боятся, но жду, что станут 
больше бояться, – и не на словах, а на деле.

А еще жду (только не смейтесь) больше люб-
ви. Родителей к детям, детей к родителям, мужа 
и жены в семье, младших к старшим, старших к 
младшим, наконец, любви к своей Родине, что 
во многом определяет нашу жизнь. И вообще 
– любви, той самой… Недавно уважаемый пу-
бликой артист Армен Джигарханян, которому в 
этом году стукнуло 75, в своем интервью сказал, 
что влечение мужчины и женщины друг к другу 
– одна из самых невероятных историй, данных 
нам свыше, и никто до сих пор не может в этом 
разобраться. И я с ним согласен.

А как не вспомнить горячо приветствуемый 
всеми тост: пусть у всех будет больше денег. 
Ведь что там ни говори, а кушать хочется всег-
да. Как не ждать повышения доходов, зарплаты, 
пенсий.

А самое главное, что звучит на праздничном 
застолье, это тост – за здоровье. Никто не будет 
против.

Ну? Банально? Да! Но, уверен, не чушь. 
С наступающим!

Далгат АХМЕДХАНОВ

С НАСТуПАющИм…
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 ОБСУДИМ? 

Когда я думаю о детстве, мне представ-
ляется сплошное неомраченное сча-
стье, хотя все было, конечно, не так, 
по-другому. Но память милосердно 

стирает ненужное, подменяет картинки. Сквозь 
лица постаревших дворовых друзей просвечива-
ют их прежние черты и иногда это единственное, 
что меня с ними примиряет. И еще в моих воспо-
минаниях там, в детстве – всегда лето.

Мяч, как живое игривое существо, подпрыги-
вает и будто прилипает к ждущей ладони. Иде-
ально заполняет ее, чтобы через секунду опять 
впечататься в утренний, еще не ставший раска-
ленным асфальт, а потом снова в ладонь и снова 
об асфальт. Нет другого такого мирного летнего 
звука, как звонкий стук мяча под торопливый 
девчачий говорок:

– Я знаю пять имен мальчиков… Русик – раз! 
Русик – два…

Это Айка из второго подъезда. Даже во двор 
не нужно выглядывать. Она никогда не доходит 
даже до имен девочек, не говоря уже о том, чтоб 
моря и города. Потому что влюблена. И все име-
на мальчиков у нее сводятся к одному Русику. Его 
и повторяет, как ненормальная, раз за разом. На 
этом она сразу вылетает из игры и стоит под то-
полем и дожидается, когда кто-то собьется и не 
сумеет назвать пять стран или рек, или зверей. Ей 
лишь бы заполучить мяч, встать по-балетному – 
носочки врозь и тонким упрямым голосом, ни на 
кого не глядя, начать отсчет – Я знаю…

И тут уже все не выдерживают, и начинают сме-
яться, и сам Русик, злой, взъерошенный, смущен-
ный, тоже не выдерживает. Он забывает про свою 
лянгу, про люры, подбегает к девчачьей стайке, 
перехватывает мяч и со всей дури запуливает в 
сторону гаражей. 

Через 10 лет они все же поженятся. И будут 
жить не хуже людей, даже купят машину, а спустя 
еще четыре, Айка запрется в ванной, аккуратно 
разложит в рядок какие-то таблетки из маминой 
аптечки и начнет глотать их по одной, запивая 
каждую глотком грузинского вина «Киндзмарау-

ли». Откачают, но она никогда никому не расска-
жет – что на нее нашло. А может, и не «находило» 
вовсе, может, она вдруг поняла, что не хочет боль-
ше бесконечно повторять имя своего Русика.

Море волнуется раз… Угловатая Айка со свет-
лой челкой и Русик в синей выгоревшей майке за-
мирают в моих воспоминаниях двумя морскими 
фигурами.

Но мы же пока еще ничего этого не знаем, 
так? Ни вина, ни таблеток. Перед нами весь лет-
ний день, с кружевной тенью тополей, которая 
скользит по круглому красно-синему боку мяча. 
С быстро подсыхающими лужицами от недолгого 
ночного дождя. Со скрипом самодельных каче-
лей, привязанных к крепкой ветке. С детскими го-
лосами. Огромный, бесконечный, вечный летний 
день. 

Впрочем, мы мало что знаем о вечности, кро-
ме того, что вот сидит бабушка Кисханум и она 
сидела тут всегда, сколько мы себя помним. Она 
презирает скамейки и устраивается у своих во-
рот на низеньком ноздреватом камне, широко 
разведя колени и свесив между них коричневые 
маленькие руки. Бабушка не говорит по-русски. 
Она вообще практически не говорит. И только 
вечером, когда на стол в беседке шмякнется ме-
шочек с бочонками для лото и соседи рассядутся 
вокруг – бабушка оживет, вытянет шею и начнет 
ждать. Чтобы торжествующим серебряным деви-
чьим голосом выкрикнуть вслед за кем-то един-
ственные слова, которые ей нравятся: «БарААА-
бань палОчька!».

Через несколько лет за ней приедет немоло-
дой, страдающий одышкой сын и увезет в боль-
шой город Москву. Там у бабушки будет даже своя 
просторная светлая комната. Но не будет камня, 
похожего на сыр, и беседки, где вечерами соседи 
играют в лото. 

Море волнуется… Бабушка Кисханум, со своим 
широким платьем, шароварами, заправленными 
в мужские носки, закутанная в платок так, что 
почти не видно лица, стой! Дай я тебя запомню.

Нам не интересно это сидячее, стариковское 

Светлана АНОХИНА

ÒÀÊÈÅ ÈÃÐÛ...
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 эКономиКа 

Профессиональный взгляд Ширва-
ни Лачуева зацепился на новом 
строительном материале. Взял 
плитку в руки. Не мрамор. Не гра-

нит. Не керамогранит. что же это такое?
заметив интерес посетителя выставки, к 

нему подошла миловидная девушка и стала 
пояснять, что это – агломиратная плитка, про-
изводится на итальянском оборудовании, по 
всем параметрам не уступает, а по некоторым 
даже и превосходит все известные облицовоч-
ные материалы, изготавли-
вается из песка, известняка и 
других широко распростра-
ненных материалов, потому 
и сравнительно дешева.

В голове мелькнула 
мысль-озарение: нужно эту 
плитку производить в Даге-
стане. Руки крутят ее, ров-
ную, глянцево-блестящую, 
глаза отмечают разнообра-
зие ее расцветок, а в голове 
мысль трансформируется в 
мечту. Тут же созрел и план 
действий: пока он в москве, 
узнать, что за фирма произ-
водит – нет, не плитку, а обо-
рудование для ее изготовле-
ния. И адрес представителя 
фирмы в России, стоимость 
оборудования, сроки оку-
паемости, подготовить документы… Так на-
чалась работа, которую никто не видит, но без 
которой немыслима деятельность делового 
человека.

И вот первый этап позади. установлены 
контакты с фирмой «Бретон» – производи-
телем оборудования, составлено технико-
экономическое обоснование, заключен 
контракт на поставку. Дело за остальным – 
определить место, где будет расположен но-

вый завод, найти средства. А это ни много ни 
мало – 12 миллионов евро. Такими средствами 
мало кто из дагестанцев располагает, одна на-
дежда – на республиканский, а то и на феде-
ральный бюджет. И надежда, что в республи-
ке поймут: деньги не бросаются на ветер, они 
очень быстро окупятся и в дальнейшем будут 
приносить прибыль. Да и получение новых ра-
бочих мест – немаловажный фактор для трудо-
избыточного региона.

Хорошо бы и пригласить в республику пред-
ставителей «Бретона». Нужно за-
метить, что напуганный излишне 
драматизированной СмИ ситуа-
цией с экстремизмом, не каждый 
бизнесмен рискнет приехать к 
нам. Следовало организовать их 
встречу на высшем уровне – пусть 
итальянские партнеры знают, что 
в республике заинтересованы в 
реализации этого проекта. 

С этой задачей гендиректор 
ООО «югстройинвест» Ширвани 
Лачуев справился блестяще. Ре-
спубликанская пресса широко 
освещала визит в Дагестан пред-
ставителей итальянской компа-
нии «Бретон» – президента Дарио 
Тончелли, директора департа-
мента композитного камня Джан-
Карло Крестани и представителя 
компании в России Светланы Ев-

сеевой. Состоялись встречи в Агентстве инвести-
ций и внешнеэкономических связей РД. затем с 
гостями встретился Президент РД магомедса-
лам магомедов. В этой встрече приняли уча-
стие Председатель Правительства РД магомед 
Абдулаев, его заместители мухтар меджидов 
и Ризван Газимагомедов, первый заместитель 
руководителя Агентства инвестиций и внеш-
неэкономических связей Абдулбасир Аммаев и, 
конечно же, гендиректор ООО «югстройинвест» 

Гази ГАСАЙНИЕВ

Мечты и реальность
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Ширвани Лачуев. Такое представительство луч-
ше любых слов убеждало итальянцев в намере-
ниях дагестанцев и о том, какое значение здесь 
придают этому сотрудничеству.

Кроме того, было подчеркнуто, что ком-
пания «Бретон» вкладывает в производство 
современные технологии, оборудование, 
производящее тысячу квадратных метров 
агломиратной плитки за смену. «мы со своей 
стороны гарантируем безопасность бизнесу, – 
заверил глава республики магомедсалам ма-
гомедов. – Наше законодательство делает биз-
нес в республике более привлекательным, чем 
в других регионах. Имеются в виду налоговые 
послабления».

После этой встречи для Ширвани Лачуева на-
чался третий, самый важный этап – воплощение 
мечты в реальность. Вопросов возникло много, 
и вот как он ответил на некоторые из них: 

– В республике много пустующих промыш-
ленных объектов. Но вы решили завод стро-
ить на пустыре «с нуля». Рационально ли это?

– Окончательного решения пока нет. Но в 
любом случае будем исходить из нескольких 
соображений. Во-первых, ни один ныне пусту-
ющий цех без реконструкции не подходит под 
установку итальянского оборудования. Порою 
такая реконструкция обходится дороже ново-
го строительства. А современные модули бы-
стро возводятся и сравнительно дешевы, их 
размеры укладываются в схему расположения 
оборудования. Во-вторых, сырье, да и готовую 
продукцию тоже, нужно доставлять больше-
грузным транспортом, а это затруднительно, 
особенно с учетом махачкалинских пробок. 
В-третьих, завод целесообразнее располагать 
как можно ближе к источнику сырья, особенно 
там, где есть коммуникации – дороги, газ, элек-
тричество, вода. 

– Намерения не всегда становятся реаль-
ностью. Не будет ли так и в данном случае?

– Само строительство завода, монтаж обо-
рудования, обучение персонала и другие орг-
мероприятия займут около года. Оборудова-
ние имеет хорошую производительность, и 
даже при загрузке на 30-40 процентов окупает-
ся примерно за три года. И это реально – такие 
сроки и цифры подтверждены многолетним 
опытом компании «Бретон» и тем, что около 
100 заводов этой фирмы работают почти в 60 
странах мира, в том числе два – в России. Как 
только откроется финансирование, все придет 

в движение.
– Не разрабатывался ли вариант поставки 

оборудования на условиях лизинга? Или воз-
можности для итальянских партнеров стать 
соинвесторами?

– Дагестанская сторона предложила такие 
варианты, и президент «Бретона» Дарио Тон-
челли обещал рассмотреть их. фирма в равных 
долях принадлежит ему и брату, и нужно зару-
читься поддержкой совладельца. Положитель-
ное решение этого вопроса намного упрости-
ло бы задачу. Пока ответа нет, но мы надежд 
на благоприятный исход не теряем. Тем более 
что наш оптимизм подтвердился после отъезда 
итальянцев. Президент компании прислал в ре-
спублику письмо с благодарностью за теплый 
прием и пригласил вместе с ее руководителями 
и меня в милан на международную выставку 
облицовочных материалов. От этого проекта, 
словно от брошенного камня в воду, пошли 
круги доверия Дагестану. уже свой интерес к 
республике проявляют компании из Германии 
и других стран.

– А нам есть чему поучиться у итальянцев?
– Есть, и не только у итальянцев. меня по-

разила скромность и простота этих очень бо-
гатых по нашим меркам людей. В отличие от 
них, многие из наших сограждан, как только 
в кармане зазвенит рубль или получат долж-
ность, прямо лопаются от чувства собственно-
го величия. многие еще не поняли: компания, 
если начальник считает подчиненных глупее 
себя, не имеет шансов на развитие. К сожале-
нию, у многих идеи еще не стали реальной цен-
ностью. Но мы этому учимся и к такому пони-
манию придем обязательно. Желательно было 
бы пораньше. 
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Кизилюртовский завод фосфор-
ных солей в свое время «уби-
ла» не перестройка, ставшая 
началом конца для многих 

промышленных предприятий по всей 
России. Ему просто не повезло с пропи-
ской. В любом другом регионе предпри-
ятие не остановилось бы даже на один 
день – удобрения, выпускаемые здесь, 
экспортировались в десятки европейских 
стран. Прямых конкурентов при этом у 
кизилюртовцев не было – прагматичные 
европейцы не спешили организовывать 
на своих территориях проблемные в эко-
логическом плане производства, предпо-
читая завозить необходимую продукцию 
из-за рубежа. 

Даже развал Союза, после которого ис-
точники сырья, на котором работал завод, 
оказались в другой стране, существен-

«ДаГФос» – 
ВтораЯ ПоПытКа

но не отразился на его работе – в конце 
концов, Казахстан, откуда в Кизилюрт по-
ставлялся желтый фосфор, – не Грузия или 
Прибалтика, с этой страной у России ни-
когда непониманий не возникало. «уби-
ли» завод войны в соседней республике 
и связанная с ними блокада железной до-
роги. И, отрезанный от источников сырья, 
завод фосфорных солей встал.

Казалось бы, на жизни завода навсегда 
поставлена жирная точка, одно из самых 
стабильных и востребованных предпри-
ятий Дагестана остановилось навсегда. 
Но примерно полгода назад начали по-
являться сообщения, что ОАО «Дагфос» 
(так сегодня называется бывший завод 
фосфорных солей) начал подниматься из 
руин. учитывая большое значение пред-
приятия для всего сельского хозяйства 
России, «Россельхоз-
банк» выделил кизи-
люртовцам более 400 
миллионов рублей на 
программу восстанов-
ления завода. На во-
просы корреспондента 
нашего журнала отве-
чает главный инженер 
«Дагфоса» Мадина 
ЧоРЧАНоВА: 

– Вы давно на этом предприятии?
– Когда сорок лет назад я, выпускница 

химфака ДГу, впервые пришла на завод, – 
это было главное предприятие Кизилюр-
та. Судите сами, к началу перестройки у 
нас на балансе числились 4 детских сада, 
2 школы, спортивно-оздоровительный 
комплекс, два общежития, пионерлагерь, 
подсобное хозяйство и множество других 
объектов. Согласитесь, для маленького 
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Кизилюрта это много. Да что там гово-
рить – около 70 процентов жилого фонда 
города в свое время было построено за 
счет наших средств. Практически каждая 
третья семья в городе была так или ина-
че связана с заводом. Только непосред-
ственно на производстве работало более 
1100 человек. Ни одно предприятие ре-
спублики не могло сравниться с нами по 
объемам экспорта – своими удобрениями 
мы обеспечивали десятки европейских 
стран. Во всем Советском Союзе не было 
производства с таким высоким уровнем 
очистки термической фосфорной кисло-
ты от вредных примесей. И вдруг все это в 
одночасье рухнуло. 

Нет, мы рук не опустили, пытались хоть 
как-то вдохнуть жизнь в мертвые цеха. 
В 96-м, к примеру, перепрофилировали 
одну из технологических ниток на про-
изводство триполифосфата натрия – это 
вещество является основой всех мою-
щих средств. Не поверите, какую слож-
ную цепочку хозяйственных отношений 
со смежниками нам пришлось для этого 
выстроить. мы закупали на Кольском по-
луострове апатиты и направляли их на 
Волховский алюминиевый завод. Полу-
ченный там из первичного сырья аглофос 
везли в Куйбышев, где на местном заводе 
добывали из него желтый фосфор. А мы 
уже из этого фосфора получали сначала 
фосфорную кислоту, а затем и триполи-
фосфат натрия. Свою продукцию отправ-
ляли в Волгодонск, оттуда получали гото-
вые порошки, которые и реализовывали. 
Так и жили. Особых прибылей не получа-
ли, но половину коллектива сохранить су-
мели. И очень гордились своей предпри-
имчивостью. Все кончилось в один день. 
Грянул дефолт, и мы сразу же оказались в 
долговой яме – кредиты у нас были валют-
ные. 

– А вторая жизнь тоже началась с кре-
дитов? А именно – «Россельхозбанка»?

– Не совсем так. Очередную попытку 
встать на ноги мы предприняли в 2006 
году, когда скооперировались с «Дагнеф-
тью». Взяли кредиты и начали потихоньку 
заниматься реализацией нового проекта.

– А чем был плох старый? Почему не 
стали возрождать производство фос-

форных удобрений? Ведь спрос на них 
велик и сегодня…

– Я о выпуске удобрений и говорю. 
Просто с учетом ситуации в регионе мы 
решили кардинально изменить техноло-
гию производства. До перестройки рабо-
тали с желтым фосфором, а это вещество 
опасное. При горении его образуется пя-
тиокись фосфора – сильнейший яд. Рабо-
тать с такой потенциальной «бомбой» мы 
посчитали крайне опасным. Даже простой 
пожар на предприятии может обернуться 
трагедией. Поэтому мы запустили новый 
проект. Теперь Казахстан будет постав-
лять нам не чистый фосфор, как до пере-
стройки, а фосфорную муку. Обработав ее 
серной кислотой, которую будем закупать 
во Владикавказе, сразу получим  экстаци-
онную фосфорную кислоту – исходное сы-
рье для производства сразу четырех ви-
дов продукции.  Во-первых, это двойной 
суперфосфат – водорастворимое и очень 
востребованное нашим агропромом удо-
брение. Во-вторых, простой суперфосфат, 
у нас уже сегодня есть десятки заявок от 
сельхозпроизводителей на это удобре-
ние. В-третьих, а заодно и в-четвертых, 
дикальций фосфат, который бывает двух 
видов – удобрительный и кормовой. По-
следний более известен под названием 
преципитат, его добавляют в рацион ско-
ту. Помимо этого, будем реализовывать и 
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фосфорную кислоту, которая активно ис-
пользуется в металлургии, фармакологии, 
автомобилестроении и на целом ряде дру-
гих производств. Так что, не отказываясь 
от старого, мы будем выпускать и новое.

– Проект затратный?
– Весьма. В какой-то момент мы вы-

нуждены были остановиться, поскольку 
не было денег. Помог «Россельхозбанк», 
выделивший нам более 400 миллионов 
рублей. Так что уже в мае-июне будуще-
го года мы планируем выпустить первую 
продукцию. А после полного завершения 
технического перевооружения будем 
ежегодно перерабатывать более 100 ты-
сяч тонн фосфатного сырья, что позволит 
производить около 80 тысяч тонн доступ-
ных фосфорсодержащих удобрений. Это  
поможет создать более одной тысячи но-
вых рабочих мест и обеспечить поступле-
ние налогов в бюджеты всех уровней на 
сумму более 300 миллионов рублей в год. 
Сейчас перевооружение предприятия 
идет полным ходом. Оборудование посту-
пает со всех концов России. Екатеринбург, 
москва, Киров, Санкт-Петербург, Тула, че-
боксары – вот далеко не полный перечень 
городов, в которых мы разместили заказы 
на него. Особо ответственные узлы заказа-
ли за границей. К примеру, вакуум-фильтр 
для нас делают в финляндии, в феврале 
он будет готов. 

– Корректно ли сравнивать техниче-
ский уровень «доперестроечного» заво-
да и сегодняшнего, вернее – завтрашне-
го «Дагфоса»? 

– Вполне. Новое производство – ощу-
тимый шаг вперед. Все процессы на 
предприятии будут автоматизированы, 
за качеством продукции будет следить 
электроника. До перестройки об этом 
мы даже мечтать не могли. Я уже говори-
ла, что новое производство станет более 
безопасным. Существенно сократятся 
вредные выбросы. мы и до перестройки 
уделяли большое внимание охране окру-
жающей среды, сегодня же считаем это в 
нашей работе приоритетным. честно го-
воря, в новых условиях иначе и нельзя. 
Дело в том, что при советской власти во-
круг завода была серьезная зона отчуж-
дения – километр незастроенной земли 
между предприятием и городом и по два 
километра по розе ветров. Теперь же эта 
земля полностью застроена, дома прак-
тически лепятся к нашему забору. Так что 
мы не можем позволить себе даже незна-
чительных выбросов вредных веществ в 
атмосферу. Поэтому предусмотрены все 
степени защиты от газов и пыли, экологи 
могут быть спокойны.

– Вы сказали, что уже есть заявки на 
вашу продукцию, вы проводили марке-
тинговые исследования?

– Не мы. Этим занимался наш главный 
проектировщик – НИИ «Интерфос». Свои 
исследования проводили и аналитики 
«Россельхозбанка», когда рассматривали 
целесообразность выделения нам креди-
та. Так что еще до начала работы в нашем 
портфеле имеются заявки на фосфорные 
удобрения из Дагестана, Краснодара, 
Ставрополья, Воронежской и челябин-
ской областей, многих других регионов. 
Ситуация в некотором роде уникальная, 
поскольку главная проблема сегодняш-
него производства – реализация готовой 
продукции – перед нами не стоит. Будем 
восстанавливать и нарушенные в резуль-
тате многолетнего «простоя» междуна-
родные связи. Первые же переговоры 
показали, что мы на правильном пути, 
– уже к концу этого года наш кормовой 
преципитат ждут в Германии.

– Вы сказали, что решается проблема 
вредных выбросов. А как и куда вы бу-
дете утилизировать ваши отходы?

– Отходов не будет вовсе. Они пойдут 
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на изготовление фосфогипса – незаме-
нимого удобрения для восстановления 
солончаковых почв, которых на севере 
республики очень много. Кроме того, уже 
заказано оборудование, позволяющее 
изготавливать из наших отходов строи-
тельные материалы – кирпичи, плиты для 
дорожного покрытия, пустотелые и пол-
нотелые блоки, а также многое другое. 
Кстати, в пору вынужденного простоя на 
заводе занимались производством стро-
ительных материалов. у нас имеется со-
лидный кирпичный цех, недавно начали 
выпускать высококачественный металло-
профиль. Так что и на этом направлении 
наработки у нас есть.

– Кредитов «Россельхозбанка» хватит 
для полной реализации задуманного?

– Больной вопрос. честно говоря, я в 
этом сильно сомневаюсь. Дело в том, что 
пока мы составляли бизнес-план, оформ-
ляли кредиты, прошло около двух лет. за 
это время цены на многие виды продук-
ции существенно выросли. Когда мы за-
нимались подсчетами, тонна высокоугле-
родистой стали стоила 850 тысяч рублей. 
Сегодняшняя ее цена – 1300 тысяч рублей. 
И так практически по всем остальным по-
зициям. Естественно, очень высока веро-
ятность, что выделенных нам денег может 
не хватить. Правда, мы надеемся, что фи-
нансирование будет продолжено, иначе 
мы просто-напросто не сможем распла-
титься с долгами. 

– Вы говорили, что в реконструкции 
завода принимают участие предприя-
тия практически со всей России. А даге-
станские среди них есть?

– мы направили больше 600 тонн чер-
ного металла в ООО «Каспий СГЭм» (это 
бывшее подразделение «Дагэнерго»). Они 
будут изготавливать для нас емкости под 
серную кислоту и силоса для хранения 
фосфорной муки. Опыт подобный у них 
есть, обещали поставить все в срок. мы 
заканчиваем бетонирование площадок, 
где эти емкости будут устанавливаться. 
Вообще, подготовительная работа у нас 
заняла очень много времени. Нам при-
шлось восстанавливать около семи кило-
метров железнодорожных путей, по ны-
нешним временам это огромный объем 

работы. Существенную помощь нашему 
предприятию оказал республиканский 
центр занятости, выделив средства на об-
щественные работы, что позволило нам 
своими силами провести ремонт кровли, 
инженерных коммуникаций. Кроме того, 
за счет них многие наши работники прош-
ли переобучение, получили навыки рабо-
ты с новым оборудованием.

– Сейчас, наверное, вы мечтаете о 
дне, когда завод заработает?

– Естественно. Но, если честно, для меня 
это уже объективная реальность, практи-
чески решенный вопрос. А мечтаю я боль-
ше о том, чтобы наладить на предприятии 
собственное производство серной кис-
лоты. знаете, сегодня тут такие техноло-
гии разработаны, о которых раньше мы и 
мечтать не могли. К примеру, можно полу-
чать не только кислоту, но и параллельно 
вырабатывать электроэнергию, объемы 
которой позволят не только полностью 
обеспечивать собственное производство, 
но и реализовывать ее на сторону. Проект 
этот достаточно затратный, но после того, 
как мы заработаем в полную силу, его 
вполне можно будет начать претворять в 
жизнь. Тем более что руководство нового 
Северо-Кавказского федерального округа 
пообещало нам в этом помочь. Так что в 
будущее мы смотрим с оптимизмом. 

Записал 
Андрей МЕЛАМЕДоВ
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что надо сделать, чтобы на 
тебя не капало? Правильно, 
укрыться под крышей. А этот 
компонент дома, начавшись 

с соломы и камыша, в последние годы 
претерпел значительные изменения. И 
не только в материале, из чего покрытие. 
Крыша наконец-то стала восприниматься 
как равноправный элемент всего архитек-
турного облика здания. И сегодня средне-
статистический владелец коттеджа, желая 
придать дому не только респектабельный 
вид, но и выразительность, индивидуаль-
ность, одновременно должен решать не 

только вопросы прочности, устойчи-
вости, огнестойкости защиты от небла-
гоприятных внешних воздействий, но 
и дизайна кровельной конструкции.

Крыши современных домов, как 
рассказал архитектор и конструктор-
проектировщик Муса АбДуЛЛАЕВ, 
более выразительны, чем прежде. 

ПоД Крышей     ДоМа сВоеГо

 наша Столица 

Гази ГАСАЙНИЕВ
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ПоД Крышей     ДоМа сВоеГо
Количество, размер и форма скатов за-
висят от дизайнерского замысла и лич-
ных пристрастий хозяев, а также от кли-
матических условий и эксплуатационных 
требований. Сейчас редко какой даге-
станец строит дом, не претендующий 
даже на особые изыски под двухскатной 
крышей. Естественно желание домовла-

дельца нового времени – построить дом 
интересной архитектуры. 

Но облик здания – это ведь не только 
фасад, но еще и крыша, которая вместе с 
фасадом выполняет эстетическую функ-
цию. многие зодчие утверждают, что 
внешний вид современного коттеджа в 
максимальной степени зависит именно 
от крыши, которой надлежит гармонич-
но завершать замысел строителя. При-
чем силуэт и цвет крыши должны гармо-
нировать с окружающим ландшафтом. И 
отзываются они о крышах не иначе как о 
еще одном фасаде дома. 

 наша Столица 
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Но хорошее быстро подхватывается. Кра-
сивую крышу над головой хотят иметь и те, 
кто живет в многоэтажных домах. Сейчас 
редко какая многоэтажка строится с плоской 
крышей. многие дома, которые в махачкале 
стоят десятилетиями, только сейчас начина-
ют приобретать «фигуристую» крышу. Кро-
ме того, мягкую кровлю надо ежегодно ре-
монтировать, но даже и тогда никто не даст 
гарантию, что она не станет протекать. А тут 
накрыл дом крышей с чердаком – и забыл о 
проблеме. А еще мансардное помещение, 
как и в коттеджах, по-хозяйски используется, 
– так что современная крыша оправдывает 

 наша Столица 
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себя и с экономической точки зрения. И наши 
архитекторы и дизайнеры не подкачали. По-
рой просто глаз радуется – насколько разноо-
бразно решение проблемы крыши.

По словам мусы Абдуллаева, на крыши су-
ществует своя мода, которая, хотя и медлен-
но, но меняется. Например, если 10 лет  назад 
каждый второй заказчик требовал башенки, 
то теперь он заметно умерил свои запросы 
на архитектурные излишества. В результате 
дома приобрели элегантность, которая зиж-
дется на многоскатных и многоуровневых 
крышах сложного профиля. Впрочем, вот не-
которые из них на этих страницах.

 наша Столица 
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 эКономиКа 

Сельскохозяйственный про-
изводственный кооператив 
имени у. Буйнакского села 
Стальское Кизилюртовско-

го района – одно из немногих крупных 
сельхозпредприятий, сумевших сохра-
нить свой потенциал в течение двух по-
следних десятилетий. В рейтинговых 
списках по итогам деятельности в 2009 
году хозяйство занимает по поголовью 
крупного рогатого скота седьмое (около 
900 голов), в т.ч. по числу коров – пятое, 
по производству молока – шестое. В чис-
ле девяти племенных, выращивающих на 
продажу другим хозяйствам чистопород-
ный молодняк, СПК – четвертое место. 

члены этого производственного ко-
оператива сходятся во мнении, что их 
хозяйство успешно вписалось в систе-
му рыночных отношений, продукция их 
востребована как молокоперерабаты-
вающими заводами, так и населением 
на рынках. заслугу в этом здесь припи-
сывают руководителю хозяйства Гаджи 
Гасангусейнову. Думаю, это правда. Он не 
из тех, кто прозябает и ждет чуда, он – со-
зидатель, неутомимый труженик. 

А хозяйство это ждала судьба со-
тен других – разорившихся. К 2006 году 

Джамалудин ДЖАмБуЛАЕВ

КреДит – не ПанацеЯ…
здесь в полуразрушенных коровниках, 
в которых из-за изношенности простаи-
вали почти все водопоилки, навозоубо-
рочные транспортеры, доильные ап-
параты, как и кормоцех, содержалось 
менее трехсот коров плюс несколько 
голов ялового скота. Но вскоре работа 
по выходу из безысходности была воз-
награждена. По национальному проекту 
«Развитие АПК» под залог сооружений и 
скота предприятие получило в Дагестан-
ском филиале ОАО «Россельхозбанк» на 
реконструкцию фермы инвестиционные 
(на 10 лет) кредиты, процентная ставка 
за пользование которыми субсидирует-
ся государством. 

В прошлом году наводнение и ураган-
ный ветер заметно потрепали отрестав-
рированные сооружения фермы, но они 
не потеряли благополучного внешнего 
вида, заработали и простаивавшие до 
того механизмы. заметное увеличение 
поголовья скота, производства молока и 
мяса позволили платить работникам фер-
мы зарплату в пределах от 8 до 13 тысяч 
рублей. Теперь приглашаемые на рабо-
ту сюда скотоводы ставят единственное 
условие – обеспечение жильем. И руко-
водство СПК озабочено строительством 
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 эКономиКа 
около фермы хотя бы пяти-шести двух-
комнатных квартир.

При переводе скота на летние пастби-
ща ферма пустует. Только для телят ис-
ключение – их летом тоже содержат под 
крышей. Идут ремонтные работы, чинят 
механизмы, проводят дезинфекцию, ко-
торой командует главный ветврач хозяй-
ства Абдулмуслим Газачулаев. Да и сам 
председатель тоже здесь. «Лето начали 
с того, что от летних загонов, где сейчас 
доят коров, проложили молокопровод, – 
говорит он. – Теперь по нему, а не в тяже-
лых флягах, доставляется молоко до цеха. 
Доярки заговорили и о необходимости 
смонтировать молокопровод и на зим-
ней ферме. Поэтому этим летом одной за-

ботой стало больше». 
Гаджи ГАСАНГу-

СЕйНоВ из тех руко-
водителей, что знают 
проблемы села. Но 
стали ли банковские 
кредиты спаситель-
ным средством для 
развития сельского хо-
зяйства?

– Надо признать, что после двадцати-
летнего затишья в сельском хозяйстве 
страны, благодаря кредитам, наконец, на-
метилось некоторое оживление. Но если 
не лукавить, то только кредитами сель-
ское хозяйство не поднять, – отвечает 
он. – Нужна масштабная прямая помощь 
селу со стороны государства. А без нее 
средств не хватает на технику, удобре-
ния, корм, на все самое нужное, без чего 
земледелие и скотоводство не поднять. 
Но в наше время кредит стал шансом, 
позволяющим работать, добиваться ре-
зультата. Но производство сегодня надо 

развивать в тесной связи с механизацией 
и автоматизацией, а мы вынуждены пока 
латать прорехи. 

Поскольку молоко, как гласит народ-
ное поверье, у коровы на языке, здесь 
все работники стали более профессио-
нально относиться к решению проблем 
с кормлением скота. В последние годы 
площадь посевов люцерны расширилась 
вдвое – до двухсот гектаров. Техники в хо-
зяйстве мало, и она старая, тем не менее 
в прошлом году помимо заготовки сена 
заложили еще и тысячу тонн сенажа. 

В текущем году к заготовкам кор-
мов внимание тоже приоритетное. Во-
время отремонтировали свою косилку, 
арендовали еще одну у частника. Пресс-
подборщиков на заготовке кормов тоже 
работает два: один свой, второй наемный. 
Даже непосвященный понимает, что этой 
техники явно недостаточно для заготов-

ки нужного запаса. Был бы, на-
пример, еще кормоуборочный 
комбайн немецкого производ-
ства, глядишь, и кормов запас-
ли бы больше, и надои на ферме 
увеличились бы вдвое. 

Такая идея уже рассматри-
вается. В республике изучается 
вопрос о субсидировании сель-
хозтоваропроизводителям по-
ловины стоимости техники. 
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Халяльные продукты привозят в лавку 
при городской мечети Костромы по 
пятницам. Очередь нужно занимать 
заранее. Очередь никого не раздра-

жает, напротив, правоверные пользуются момен-
том, чтобы пообщаться, обменяться новостями. 
А я сижу в кабинете имама. уже нужно бы ехать, 
меня ждут, но не получается – ко мне тоже очередь 
из желающих пообщаться. Имам-хатыб Костромы 
и области марат Жалялетдинов расспрашивает 
об организации мусульманского образования в 
Дагестане, о газетах и журналах, пишущих об ис-
ламе, о конфликтах между верующими. «Вы там 
передавайте привет дагестанцам от вайнахской 
диаспоры. Скажите, что мы не равнодушны к 

тому, что происходит у вас в республике, мы пере-
живаем и сочувствуем», – говорит лидер чечен-
ской национально-культурной автономии Лема 
мусостов. Ему вторит и председатель областной 
общественной организации «многонациональ-
ная Кострома» Камран Бабаев. Всех беспокоит, 
нет ли в Дагестане межнациональной вражды, 
сепаратистских антироссийских настроений. уве-
ряю, что нет и быть не может, и обстановка в ре-
спублике вовсе не такая ужасная, как показыва-
ют по телевизору. «Это хорошо, – подытоживает 
Лема Асвадович, – мы здесь тоже дружно живем, 
мы ведь все россияне».

С большим трудом – иначе все заплани-
рованные на день встречи просто сорвутся 

Влада БЕСАРАБ

КостроМа:
сусанин, ленин и… ДаГестанцы

Памятник ленину в Костроме не стали сносить. Стоит себе в го-
родском парке, вскинув руку. монументальный такой, величе-

ственный. Говорят, что его специально построили таким высоким, 
чтоб с пароходов, проплывающих по Волге, было хорошо видно не 
только купола городских храмов, но и вождя мирового пролета-
риата. Я проверила – действительно, даже с противоположного бе-
рега возвышающегося вровень с куполами, ильича отлично вид-
но. Сюрреализм какой-то. недалеко еще памятник легендарному 
костромичу ивану Сусанину стоит, но он намного скромнее.

 ПоСланцы реСПублиКи 
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 ПоСланцы реСПублиКи 
– руководителю областной Дагестанской 
национально-культурной автономии Аб-
дулле Курбанову удается увести меня из 
мечети. Точнее, из бывшего здания клуба 
постройки середины 30-х годов, временно 
приспособленного под мечеть. Осыпающа-
яся штукатурка, проваливающиеся полы, 
теснота и сырость – не самые лучшие усло-
вия, но верующие не ропщут, довольству-
ясь тем, что есть, и одновременно строят 
новую мечеть. Она будет мемориальной – 
памяти всех мусульман города, погибших 
во Второй мировой войне. Строительство 
идет медленно, но ведь и мусульманская 
община города не очень многочисленная.

здешняя дагестанская диаспора тоже 
небольшая – около полутора тысяч чело-
век по всей области. численность особенно 
не меняется, остается стабильной вот уже 

много лет. Областная 
Дагестанская национально-
культурная автономия обра-
зована в 2002-м, с 2000-го она 
существовала как городская. 
Тогда же, в 2002, появилось и 
Постоянное представитель-
ство Дагестана в Костромской 
области, которое возглавил 
Гюльмагомед ШАхбАНоВ. 

Гюльмагомед Нурмагомедович родом из го-
рода Дагестанские Огни. В Кострому он попал 
по распределению, после окончания в 1982 году 
Одесского технологического института пищевой 
промышленности. Сейчас он – заслуженный ра-
ботник пищевой индустрии России, возглавляет 
ОАО «унипром» – одно из крупнейших в области 
предприятий, холдинг, объединяющий костром-
ской мясокомбинат, оптовый акцизный склад 
алкогольной продукции (предприятие является 
официальным дилером Кизлярского коньячного 
комбината, Дербентского завода игристых вин), 
первый в городе гипермаркет «мегамир». Была 
еще сеть розничных магазинов, которую недавно 
отдали в аренду. В холдинге трудится много даге-
станцев, практически все руководящие должно-
сти на мясокомбинате занимают наши земляки. 
Продукцию комбината в городе знают и любят, 
на прилавках местных магазинов она занима-
ет самое видное место. мясокомбинат является 
постоянным спонсором всех мероприятий, про-
водимых диаспорой, а кроме того оказывает 
благотворительную помощь детским домам и 

воинским частям. Раньше в местных воинских ча-
стях служило много дагестанских призывников, 
нередко возникали конфликтные ситуации, в ко-
торые руководителям автономии приходилось 
вмешиваться. Сейчас и солдат из Дагестана стало 
меньше и конфликтов, а дружескую связь с во-
енными наши земляки поддерживают, помогают, 
чем могут.

По своему национальному составу диаспора 
очень пестрая – представлены практически все 
дагестанские народы, но абсолютного численно-
го преимущества у какого-либо из них нет. что же 
касается сфер деятельности, то большинство на-
ших земляков занято в малом и среднем бизне-
се. занимаются переработкой и продажей леса, 
стройматериалами и строительством, возят в 
другие регионы продукты питания, работают в 
ювелирном производстве (Кострома была цент-
ром советской ювелирной промышленности). 
Врачей, учителей и представителей других «ин-
теллигентных» специальностей почти нет. Сель-
ским хозяйством в Костромской области тоже 
мало кто из наших земляков занимается (если 
сравнивать, например, с соседними Ивановской 
или Ярославской областями). А вот на государ-
ственной службе многие добились успеха: мутай-
лав Гимбатов – полковник юстиции, костромской 
межрайонный природоохранный прокурор; Яму-
дин челябов – полковник мВД, начальник отдела 
уВД области; марат Исаев – заместитель дирек-
тора «центр гражданской защиты» г. Костромы; 
Шамиль Исмаилов – представитель уже второго 
поколения дагестанцев на костромской земле – 

На  строительстве  новой  мечети
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старший лейтенант, работает в следственном ко-
митете города. 

«Дагестан – это родина, земля предков, а Ко-
строма – мой родной город, что неудивительно, 
ведь я прожил здесь всю сознательную жизнь, 
здесь родились и выросли мои дети, – говорит 
Гюльмагомед Шахбанов (два его старших сына 
работают вместе с ним в холдинге, младший – 
студент местного педуниверситета, дочь – школь-
ница). – Город развивается, строится, пусть и не 
так быстро, как москва или Питер, но мы на них 
и не равняемся – у Костромского края свои осо-
бенности, свои традиции. В 90-е годы и даже еще 
в начале 2000-х здесь были попытки разыграть 
национальную карту, в том числе со стороны си-
ловых структур и отдельных чиновников, но мы 
не поддались на провокации. Пришлось даже в 
Конституционный суд обращаться, но мы отстоя-
ли свое право жить, учиться, работать здесь. Нам 
комфортно в этом городе и по мере сил мы ста-
раемся вносить свой вклад в развитие региона, в 
первую очередь на экономическом уровне. С от-
крытием постпредства, то есть с обретением офи-
циального статуса, стало легче реализовывать со-
вместные бизнес-проекты». 

чтобы не допустить межнациональных и меж-
конфессиональных столкновений в регионе, 
который в этом отношении является просто об-
разцом стабильности, при администрации Ко-
стромской области в 2008 году был создан Совет 
по делам национальностей, религий и казачества, 
куда вошли представители всех религиозных ор-
ганизаций и национальных общественных объе-
динений, включая и Дагестанскую национально-
культурную автономию в лице ее руководителя 
Абдуллы Курбанова. 

В отличие от 
постпредства на-
шей республики, 
активно занима-
ющегося, как уже 
было сказано, 
развитием эконо-
мических связей 
двух регионов, 
автономия, буду-
чи общественной 
о р г а н и з а ц и е й , 
развивает свя-
зи культурные и 
спортивные. На 
ежегодном фести-
вале националь-
ных культур «Наш 
дом – Кострома» 
д а г е с т а н с к и й 
стенд и выступления самодеятельного ансамбля 
незамеченными никогда не остаются. В ансамбле 
занимаются как дети, так и взрослые, большин-
ство не ставит перед собой цели выйти на сцену, 
танцуют для собственного удовольствия, изредка 
демонстрируя полученные навыки на свадьбах. 
Кстати о свадьбах: дагестанская костромская мо-
лодежь встречается не только на официальных 
мероприятиях, но активно общается между со-
бой: как итог – сыграли уже несколько свадеб, из 
просто земляков превратившись в родственни-
ков. 

В День национальной кухни костромичи, же-
лающие продегустировать чуду и халву, получают 
полное представление о дагестанском гостепри-
имстве. А когда городские власти обратились к 

диаспорам с просьбой помочь детским 
домам и школам города с ремонтом, 
дагестанцы также не остались в сторо-
не. Вообще, оказание благотворитель-
ной помощи воспитанникам детских 
домов и школ-интернатов для членов 
дагестанской общины – не разовая ак-
ция, а постоянная забота. Хотя они об 
этом не говорят. Но о своих спортивных 
достижениях рассказывают с удоволь-
ствием.

Областную федерацию вольной 
борьбы возглавляет Гюльмагомед 
Шахбанов: «В советское время этот вид 
спорта здесь развивался, но после раз-
вала Союза почти умер – не осталось Актив  дагестанской  диаспоры

Памятник  Ивану  Сусанину
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ни залов, ни тренеров. Постепенно мы его воз-
родили. Конечно же, занимаются все желающие, 
независимо от национальности». Благодаря ини-
циативе наших земляков в области также стали 
проводиться мастерские турниры, причем как по 
вольной борьбе, так и по боксу, самбо, рукопаш-
ному бою. здесь высокими достижениями могут 
похвастать не только юноши, но и девушки: ма-
дина Исаева – кандидат в мастера спорта по бок-
су, получает именную стипендию губернатора об-
ласти. Спортивными достижениями своих детей 
гордится и заур Раджабов: сын Рамис – мастер 
спорта по вольной борьбе, Алирза – кандидат в 
мастера по боксу. 

А вот ежегодный чемпионат Костромской об-
ласти по мини-футболу среди ветеранов даге-
станская команда пока проигрывает. зато нашим 
«ветеранам» не было равных на неофициальном 
турнире по бильярду среди участников чемпио-
ната. И в футбольном «Турнире городов» среди 
дагестанских диаспор центральной России ко-
стромичи оказались лучшими, обыграв иванов-
ских и ярославских дагестанцев.

Кстати они, костромские дагестанцы, совсем 
не похожи на тех же ярославских, а тем более – 
астраханских, например. Не такие эмоциональ-
ные, более сдержанные и в речах, и в поступках, 
какие-то более обстоятельные, что ли… Еще не 
холодные северяне, но уже и не темпераментные 
южане. И сам город, который стал для них родным, 
такой же – сосредоточенный на себе (москва-то 
– далеко!), не стремящийся с ходу поразить заез-
жего путешественника ни памятниками старины, 
ни современными достижениями, не выставляю-

щий напоказ ни того, ни другого. Кому нужно бу-
дет, тот доедет до Ипатьевского монастыря, где 
венчался на царство первый русский государь 
михаил Романов, в музей деревянного зодчества 
под открытым небом заглянет, тихую красоту ста-
ринных улиц с купеческими особняками XVIII-XIX 
вв. оценит и подивится: как удалось, сохранив в 
нетронутом виде торговые ряды времен Ивана 
Грозного, разместить в них столько современных 
магазинов, сделав их удобными для покупателей. 
Построить так много новых зданий, но не испо-
ртить при этом великолепного панорамного вида 
на город, открывающегося с противоположного 
берега Волги. И главное – сохранить Кострому ти-
хой и уютной, милым провинциальным городом, 
но без того налета заброшенности и запустения, 
серости и обреченности, что замечали за русски-
ми провинциальными городами еще Салтыков-
щедрин и чехов.

Разумеется, Кострома при всех своих неоспо-
римых достоинствах – далеко не рай на земле. 
Проблемы здесь такие же, как и в любом другом 
российском городе. «В последнее время работать 
стало труднее: налоги поднялись, производство 
упало, да еще мировой кризис этот…» – делится 
Шарапудин Гулбагандов. В Костроме он живет с 
1987 года. Приехал сюда после окончания сель-
скохозяйственного института: «Приехав, я бы-
стро сообразил, что агроному в городе делать 
нечего и поступил в торговый техникум. То есть, 
уже имея высшее образование, решил получить 
среднее специальное – бухгалтерское и юриди-
ческое. Хотел открыть свой бизнес». – «И многого 
ли достигли?» – «Если б страна была другая, с дру-

гими чиновниками, то достиг бы боль-
шего. Я начал производство пластико-
вых бутылок – это 1995-97 годы – их 
тут тогда вообще не выпускали. чтобы 
поставить оборудование, требовалось 
разрешение городской администра-
ции, которая сопротивлялась, – ну еще 
бы, какой-то нерусский собирается от-
крыть предприятие с оборотом в пол 
городского бюджета!.. Но даже несмо-
тря на то, что к нам относятся насто-
роженно – все-таки «неместные», – тут 
куда более благоприятные условия 
для ведения бизнеса, чем в Дагестане», 
– неожиданно подытоживает Шарапу-
дин Гулбагандов. 

«Такого порой неуважения к челове-
ку, как в Дагестане, я нигде больше не 

Ипатьевский  монастырь  –  колыбель  Дома  Романовых
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видел! Больно и обидно. Ведь 
едешь на родину с хорошим 
настроением, ждешь встречи 
с земляками – а получаешь…», 
– замечает Велик МАМЕДРЗА-
ЕВ. Он – старейшина нашей ди-
аспоры, в Костроме живет уже 
почти 45 лет! Приехал по рас-
пределению работать в юве-
лирном производстве: «Когда 

я приехал сюда в 1967 году, то был единственным 
на предприятии специалистом с высшим образо-
ванием. Общего у города с нынешней Костромой 
было только название. Сейчас жить стало лучше, 
да и рядом земляки – есть к кому обратиться за 
помощью, просто пообщаться, а тогда дагестан-
цев тут не было. Почему не уехал в Дагестан? Не 
знаю, так жизнь сложилась – работа была инте-
ресная, жилье получил, дети в школу пошли, а по-
том все эти события 90-х – куда уже было ехать. у 
меня два сына и дочь; сыновья, как и я, ювелиры, 
у них свои мастерские».

На то, что дагестанцы в Да-
гестане изменились, причем не 
в лучшую сторону, сетует и Та-
гир ДАВуДоВ: «Особенно мо-
лодежь сильно испортилась. 
Конечно, здесь тоже не все 
идеально, но элементарные 
правила этикета соблюдаются, 
культура отношения к своей 
земле есть. Лузгать семечки в 

кинотеатре, сплевывая на пол, тут никому в го-
лову не придет, как и выбрасывать мусор из окна 
многоэтажки. Как можно жить в такой грязи! Как 
можно ездить, не соблюдая правил! Люди вроде 
не думают, что завтра будут жить в этой же респу-
блике, что здесь будут жить их дети, все старают-
ся урвать побольше, хапнуть, опередив соседа, 
раздавив его, привыкли решать любые вопросы 
за деньги, а потом жалуются на коррупцию, кото-
рую сами же и создали. Я этого не понимаю… Как 
я приехал в Кострому? Да случайно: решил, что 
пора начинать самостоятельную жизнь – уехать 
куда-нибудь и попробовать чего-то добиться. Ки-
нул дротик в карту Советского Союза – ближай-
шим городом оказалась Кострома. Помню, при-
ехал – никого не знаю, город какой-то унылый, 
да еще и мест в гостинице нет, кошмар, в общем 
(смеется). Постепенно освоился, привык. Разные 
моменты были, в лихие 90-е приходилось и с ку-
лаками бороться за свое дело, от рэкетиров отби-

ваться. много всего пробовал, и недвижимостью 
занимался, и тяжелой техникой… Сейчас вот от-
крываю кондитерский цех, в Дагестане это назы-
вается «домашней выпечкой», кажется. Ну, это у 
вас там она на каждом углу, а тут это дело новое».

«у вас», «у нас» – поди разбери, где тут «ваши», 
а где «наши». Они еще переживают из-за мусора, 
который выбрасывают из окон, из-за деревьев, ко-
торые вырубают, чтобы построить очередную вы-
сотку, но приезжают в Страну Гор все реже и реже. 
Им уже непонятно, как можно устраивать драки в 
мечети, – они все вместе строят одну общую для 
всех мечеть. Они искренне недоумевают, когда в 
ответ на их предложение организовать отдых де-
тям из малообеспеченных семей, ответственные 
лица требуют откат в разы больше, чем этот отдых 
будет стоить. Но их дети говорят на родных языках, 
читают стихи дагестанских поэтов, танцуют нацио-
нальные танцы. «мне бы хотелось, чтобы моя исто-
рическая родина обрела покой, чтобы народ рожал 
детей, имел работу – жил спокойной жизнью. Это 
ведь не сложно сделать, только непонятно, почему 
это до сих пор не сделано. Да, пытаются привлечь 
инвесторов, развивать туризм, – говорит Гюльма-
гомед Шахбанов. – Но ведь ни один инвестор не 
поедет туда, где коррупция и бюрократия достигли 
таких масштабов! Так получилось, что мы уехали из 
республики, но нам по-прежнему не все равно, что 
там происходит, – малейшее изменение обстанов-
ки эхом отдается и по нам, мешает изменить отно-
шение к диаспоре тут, мешает строить нормальные 
экономические отношения, культурный обмен. В 
наше время ни одному народу, ни одному региону 
невозможно жить изолированно…». 

Вот и выходит, что трижды прав костромской 
чеченец мусостов, мы все – россияне. Главное, не 
быть равнодушными…

Торговые ряды, 
сохранившиеся со времен Ивана Грозного
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можно много рассказывать, 
каков Краснодарский 
край, описывать дубовые 
и буковые массивы, пло-

дородные цветущие поля, говорить о ку-
банском казачестве, восхищаться курор-
тами. Думаю, рекламный слоган одной 
из туристических компаний, гласящий 
«Если есть на свете рай, то это Красно-
дарский край», не является сильным пре-
увеличением. Но мы ехали в Краснодар 
с целью встретиться с дагестанской диа-
спорой, с теми, кто уехал из Дагестана, но 
не перестал считать себя дагестанцами, 
стали создавать национальную общину, 
проводить культурные мероприятия, 
прививать любовь к Дагестану тем, кто 
даже никогда не был в нашей республи-
ке. Дагестан на Кубани – это культурный 
центр, вкусная еда, промышленные, 
торгово-экономические связи и, конеч-
но же, громкие имена врачей, бизнесме-

Саидат мАГОмЕДОВА

наши Кубанцы
Первый дагестанец на Кубани был замечен в 1878 году. С тех пор 

наши земляки облюбовали эту благодатную землю, и сегод-
ня тысячи дагестанцев живут, учатся и работают в Краснодарском 
крае. и на смену поколению, которое когда-то бежало на Кубань от 
своих проблем, сегодня пришли те, кто здесь родился и вырос, для 
кого Краснодарский край стал родным. но при этом они называют 
себя дагестанцами и не теряют свои обычаи, традиции и культуру.

нов, работников образования. Дагестан 
на Кубани – это люди: представители 
интеллигенции, руководители, 
рабочий класс, студенты. А в кон-
це июня 95-го, когда ситуация в 
стране была не самая приятная, 
в Краснодаре появилось предста-
вительство Республики Дагестан. 
Полномочным ее представителем 
при администрации Краснодар-
ского края стал Руслан Алиевич 
ИбРАГИМоВ. 

– Представительство было сформиро-
вано,  – рассказывает он, – чтобы аккуму-
лировать все эти проблемы и улучшать си-
туацию, в которых оказывались – кто как 
– приехавшие сюда дагестанцы. Этим мы 
и занимались. При этом мы охватывали не 
только Краснодарский край и Адыгею, но 
и Абхазию. После всей проделанной рабо-
ты можно сказать, что сегодня имидж Да-
гестана на Кубани достаточно высок.
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– Много ли дагестанцев сегодня на 
Кубани?

– По последней переписи около 50 ты-
сяч, при этом очень много приезжающих 
на сезонные работы – это еще около 20 ты-
сяч. Среди выходцев из нашей республи-
ки в Краснодарском крае работают люди 
с достаточно громкими именами. Это и 
Ризван Исаев – депутат Государственной 
Думы, председатель Совета директоров 
группы «Европ-инвест», всем известны 
его проекты – «Немецкая деревня», отель 
«мариотт». Это и руководитель управ-
ления образования города Краснодар 
Иосиф Гамзаев, и руководитель фирмы 
«Град-инвест» Рамиз Курбанов, и началь-
ник уголовного розыска города Красно-
дар муса магомедов, и многие другие. 

мы общаемся, у нас есть краевой 
центр национальных культур, в котором 
собраны практически все автономии, в 
том числе и дагестанская. Проводим со-
вместно праздники, ежегодно проходят у 
нас дни Расула Гамзатова – и сегодня это 
уже краевое мероприятие: департамент 
культуры края взял проведение этих 
дней на себя. Если Расуловские дни мы 
начинали с одной библиотеки, то сейчас 
их уже отмечают в клубах, школах, теа-
трах. В Краснодарском крае с трепетом 
относятся к дагестанской культуре.

– Наша республика давно зареко-
мендовала себя на Кубани дербентским 

камнем, кизлярским коньяком, куба-
чинскими изделиями, табасаранскими 
коврами, а что с Кубани вывозится в Да-
гестан? 

– Ежемесячно более 3 тысяч тонн мо-
лочных продуктов, а также рис, мука, соки, 
виноматериал. Очень плотно сегодня ко-
митет «Дагвино» работает с Краснодар-
ским краем, у нас очень много точек со-
прикосновения в отношении посадочного 
материала, развития виноградарческих 
технологий. А жители Кубани очень ценят 
дагестанский продукт, часто, приходя на 
рынок, можно услышать: «А картофель у 
вас дагестанский? А морковь? Капуста?». И 
если люди слышат положительный ответ, 
то покупают, не раздумывая. 

– бывает ли, что наши земляки в силу 
менталитета слишком уж «горячо» здесь 
себя ведут?

– Редко. Сегодня уже другие времена, 
люди понимают, куда едут, и понимают, 
что в чужой монастырь со своим уставом 
не входят. Это, конечно, не чужая терри-
тория, земля – она всегда общая, но надо 
помнить, что следует принимать правила 
хозяев, если ты в гостях. А если наш зем-
ляк себя неправильно ведет, мы его, как 
говорится, быстро приводим в чувство. 
Конечно, бывает, что возникают пробле-
мы, но мы их решаем очень быстро. Бла-
годаря налаженной работе у нас очень 
хорошие отношения с казачеством, с 
руководством казачьего войска, с адми-
нистрацией края, городов, районов, му-
ниципалитетов, с сотрудниками право-
охранительных органов, с работниками 
культуры, образования. 

– Руслан Алиевич, а какова ваша исто-
рия? Как вы попали в Краснодар?

– В Дагестане я работал в системе «Даг-
вино», но в определенный момент у меня 
не сложились отношения с партийными 
органами, вот я и приехал сюда, ведь уже 
был знаком с краем, моя работа была с 
ним связана. Первое время в Краснода-
ре я не мог устроиться на работу – везде 
требовали партийную характеристику, но 
в итоге все сложилось, и вот уже 25 лет я 
здесь, 15 из которых работаю полномоч-
ным представителем. здесь мое любимое 
дело, моя любимая семья. 
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– Скучаете по родине?
– Скучаю, потому что я там вы-

рос, там моя школа, друзья, могилы 
родителей. Но я не верю тем, кто го-
ворит, что невозможно жить вдали 
от родных мест. Это лукавство, жить 
надо там, где тебе и твоей семье 
комфортно. 

– Многие, кто уехал, в ряду того, 
по чему скучают, называют даге-
станскую кухню…

– По кухне не скучаю. моя жена 
готовит все, что я привык есть: и хин-
кал, и чуду, и все остальное, без чего 
сложно дагестанскому мужчине (сме-
ется). При этом она не дагестанка, а 
еврейка. Но проблем в этом плане у 
нас никогда не возникало. И вообще 
у меня очень толерантная семья, в 
ней есть люди разных вероиспове-
даний – мусульмане, иудеи, католи-
ки, люди разных национальностей – 
англичане, евреи, русские и дагестанцы. 

– Как вы считаете, молодежь часто 
покидает родные места?

– Я сейчас не как представитель, а как 
просто житель страны отвечу. В мое время 
многие уезжали в лихие 90-е, боялись не-
стабильности, криминала, но никто из тех, 
кто тогда сюда приехал, не остался без дела, 
все нашли себя в этой жизни, заняли свою 
нишу. А сейчас уезжают по разным при-
чинам: учеба, любовь, поиск легкого зара-
ботка. Только вот последнее хорошо редко 
заканчивается. Но я никого не осуждаю, 
человек хочет хорошо жить и он имеет на 
это право. Если ему хорошо в Краснодаре 
или в москве, то пусть эти города примут 
его. мои дети, например, кто в москве, кто 
в Дагестане, дочь работает в Краснодаре, а 
младший сын учится в 5 классе, быть может, 
он тоже захочет жить в другом городе…

Встречаюсь с Мартой 
МАГоМЕДоВой, она учи-
лась в дербентской школе, 
затем в школе под Армави-
ром, и когда пришло время, 
марта выбрала один из са-
мых престижных в России 
– Кубанский государствен-
ный университет.

– мне говорили, что я не поступлю. 
Считалось, что это трудно, ведь этот вуз 
на Кубани один из ведущих в России. мне 
повезло, я поступила с первой попытки, 
специальностью выбрала химию. Конеч-
но, первые два года было очень тяжело, 
у меня было много пересдач, но потом я 
вошла в колею и училась вполне удовлет-
ворительно. 

– Что удивило в Краснодаре после 
Дербента и Армавира?

– О, я была жуткой дикаркой, смотре-
ла на все происходящее вокруг, открыв 
рот. Даже поздороваться с парнем для 
меня было дико, а тут нередко курящие 
девушки, эти мини-юбки… Помню, мой 
отец приехал, увидел окурки у общежи-
тия и в шоке воскликнул: «И здесь учится 
моя дочь?». Он сам в ДГу учился, говорит, 
что такого безобразия в его годы не было 
(смеется).

– Так ты жила в общежитии?
– Да. Правда, мои братья, когда узнали, 

что живу в общежитии, очень возмуща-
лись: ведь у нас не было отдельных кор-
пусов для парней и девушек, все в одном 
корпусе жили. Это их и возмутило, но по-
том приехали, увидели все, успокоились, 
даже сказали, что завидуют мне немного, 
потому что у нас очень весело.
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– у тебя никогда не возникало про-
блем, связанных с национальной при-
надлежностью?

– Нет, меня местные очень хорошо 
приняли, каких-то острых ситуаций, свя-
занных с моей национальностью, никог-
да не возникало. Разве что я сама первое 
время вела себя несколько диковато, 
как я уже говорила, но потом привыкла, 
акклиматизировалась. человеку свой-
ственно привыкать ко всему, и я уже не 
обращаю внимания на то, что мне каза-
лось недопустимым.

– Знаю, что после окончания вуза ты 
нашла работу и решила остаться в Крас-
нодаре, а были сомнения?

– Скорее, нет. Это само собой полу-
чилось. через месяц после окончания 
университета устроилась в федеральное 
государственное учреждение здраво-
охранения – это санаэпидемстанция по 
Краснодарскому краю, и я здесь работаю 
химиком-экспертом. замечу, что на рабо-
ту, как и в вуз, поступила без всяких мате-
риальных вливаний. 

– Сегодня ты здесь одна, без родите-
лей, не тяжело?

– Нет, у меня тут нет проблем. Я себя 
реализую. здесь много возможностей. 
Родители мои сегодня живут под Арма-
виром, я езжу к ним на каждые выход-
ные. Но меня тянет в Дагестан – еще как 
тянет! Там мои корни, там родственники, 

друзья, и раз-два в год, по возможности, 
я к ним еду. Там хорошо, там душа поет, 
но многое для меня уже дико не здесь, а 
дома. здесь стало мне привычнее. зато в 
Дагестане я первым делом хожу по род-
ственникам и кушаю (смеется), особенно 
на ураза-байрам. 

– А в Краснодаре наши праздники от-
мечаешь?

– Да, у меня здесь подруга живет с 
семьей, они даргинцы, и они все наши 
праздники отмечают, я обычно к ним 
хожу в такие дни. Краснодарцы, кстати, 
тоже любят наши праздники – ведь много 
вкусностей на столах бывает. Правда, им 
наши блюда такими сложными кажутся... 
Когда я угощала местных, они мне столь-
ко вопросов задавали по поводу нашей 
кухни. Да, и еще они баранину не любят 
почему-то.

– Марта, а если твой будущий супруг 
будет из Дагестана, ты переедешь?

– Он обязательно будет из Дагестана, 
и я, конечно, перееду. Но все-таки я ему 
расскажу, как хорошо в Краснодаре, мо-
жет, и он захочет здесь жить…

мой собеседник Эквер-
хан СуРхАЕВ – председа-
тель профкома студентов 
Кубанского государствен-
ного университета, член 
генерального Совета об-
щероссийского профсою-
за. А родился Экверхан в 
селении Тпиг Агульского 
района, окончил школу, 
пошел служить, а то, как оказался в Крас-
нодаре, называет судьбой. 

– А иначе и не назовешь! Только пред-
ставьте: 90-е годы, после армии, никто 
не хочет учиться, все ищут легких де-
нег, и я в том числе. Собирался ехать в 
Волгоград, там родственники жили, ду-
мал там подзаработать. А мой близкий 
друг за год до этого пытался поступить 
в Кубанский университет, но не посту-
пил, учился год дома, готовился, и пред-
ложил мне поехать с ним попробовать 
все-таки поступить. Я мечтал стать эко-
номистом, но сдать экзамен по англий-
скому мне, мальчику из горного аула, 
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было нереально, поэтому я учился 
на физико-техническом факультете 
на радиофизика-электронщика. Эк-
замены на очное отделение я прова-
лил, поступил на заочное, позже все-
таки перевелся. Но при этом успевал 
работать, обеспечивать семью. 

– Семью?
– Да. Будучи студентом 3-го курса, 

женился, привез жену из Дагестана 
сюда… И представьте себе, каково 
это было: днем учиться, ночью рабо-
тать, а на выходных вручную разгру-
жать грузовики… 

зато я никогда не забуду, сколько 
у меня было счастья, когда на первые 
заработанные деньги купил спортив-
ный костюм и китайские кроссовки, 
которые чуть ли не на следующий 
день порвались.

– Знаю, что вы также работали в 
студенческом отряде охраны право-
порядка…

– Да, это было на первом курсе. В 1994 
году эти отряды стали снова создаваться, 
и с 95-го я начал в нем работать. через 
неполный год работы мне предложили 
стать командиром такого отряда, и в те-
чение шести лет я его возглавлял, будучи 
в то же время председателем профбюро 
своего факультета, окончил также шко-
лу телохранителей, получил лицензию 
на охранную деятельность. мы сопрово-
ждали людей, охраняли офисы. через год 
после окончания вуза мне предложили 
стать заместителем председателя проф-
кома университета, а еще через год из-
брали и председателем. С того времени и 
занимаюсь профсоюзной деятельностью. 
А еще учусь в магистратуре на юриста.

– Проблемы вуза на Кубани отлича-
ются от проблем других вузов России?

– знаете, говоря о дагестанских вузах, 
к примеру, порой называют какие-то сум-
мы. Хочу сказать, что это не только про-
блема республики, эта проблема встре-
чается повсеместно. И если мы скажем, 
что нет коррупции, то обманем себя. за 
последние полгода в Кубанском универ-
ситете были уволены около 10 препода-
вателей, поменяли коменданта общежи-
тия, а ведь там даже факт коррупции не 

был доказан. Просто, когда пошли раз-
говоры о том, что комендант берет день-
ги, она сама написала заявление и ушла. 
у нас есть телефон доверия – это номер 
приемной ректора, и если факт имеет 
место быть, преподаватели пишут за-
явления об уходе. Наш ректор, бывший 
руководитель департамента образова-
ния и науки края, Астапов михаил Бори-
сович решает эту проблему очень ловко 
– по крайней мере, студенты, не стесня-
ясь, уверенно могут говорить, что их не 
устраивает, какие у них проблемы.

– А проблемы современных студен-
тов отличаются от проблем студентов 
вашего поколения?

– Не думаю. Все студенты во все вре-
мена хотят только сдать сессию и пове-
селиться. Я не понимаю, когда говорят, 
что нынешнее поколение – плохое. Глу-
пости! Это просто мы стареем, просто 
раньше мы сходили с ума по-другому...

уезжать из Краснодара не хотелось, 
здесь не чувствуешь себя чужим или 
«другим», здесь приятный климат и 
праздничное настроение, а самое глав-
ное – тут так много наших. Своих. Кото-
рые при каждом удобном случае садят-
ся в автобус и едут домой. Потому что 
дом – это только Дагестан. 
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Пора ПредСтаВитьСЯ
Имя у меня русское, но я болгарка. 

Живу в Болгарии, в городе Варна, на бере-
гу черного моря. Я преподаватель Эконо-
мического университета, на кафедре «Ту-
ризм», доцент, кандидат наук. 

Почему имя русское? Это не случайно, 
а результат ностальгии. Имя это дал мне 
родной брат, а он родился в Буйнакске. 
Да-да, это так. До 1946-го года наш отец 
жил и работал в этом городе. Потом вер-
нулся на родину с сыном, женился на моей 
маме-болгарке, родилась я. А теплые, сер-
дечные отношения с друзьями из Дагеста-
на он сохранил на всю жизнь. И, конечно, 
передал их мне.

Поэтому я отношусь тепло, сердечно к 
вашей стране, и все, что содержится в этих 
строках, – откровенно, от души. Начну с 
моего участия в масштабном событии в 
сентябре 2010-го.

туриСтСКий Форум 
«даГеСтан 2010»

Он стал поводом приехать снова в Да-
гестан. В далеком 1971-м, когда впервые 
была у вас в гостях, мне задавали такой 
вопрос: «Таня, в каком университете учи-
лась, кем работаешь?» А я с гордостью от-

Татяна ХРИСТОВА

ПриКосноВение 
К ДаГестану

вечала, что у меня высшее образование по 
туризму и почти 4-летный трудовой стаж в 
этой отрасли. Но не все со всей полнотой 
понимали, что такое «туризм».

Рада, что слово «турист» у вас уже не 
ассоциируется однозначно с «человеком 
с рюкзаком на спине». Туристский форум 
в сентябре 2010-го показал, что это со-
вершенно иное, современное восприя-
тие, доказал намерение государства раз-
вивать туризм как эффективную отрасль 
экономики. Персональное приглашение 
участвовать в таком форуме от имени 
Агентства по туризму Республики Даге-
стан было для меня символом уважения. 
И я сознавала свою ответственность, по-
нимала, что нужно не только участвовать, 
а обязательно представить свой профес-
сиональный опыт на должном уровне.

Конечно, дагестанский форум не первый 
в моей жизни. Извините, что не смогу быть 
точной и подсчитать все конференции, се-
минары, ярмарки и круглые столы в Болга-
рии и во многих других странах, где была. 
Но уверяю, что их достаточно много и с точ-
ки зрения подобного опыта считаю, что у 
туристского форума «Дагестан 2010» три яр-
кие характеристики: 1) значимая и актуаль-
ная  тематика; 2) блестящий маркетинговый 

Смотрю на фотографии, снятые мной недавно. 
Выглядят не очень профессионально, но я их 

обожаю. не за то, что они «мои», а за то, что связа-
ны с моим прикосновением к дагестану в сентябре 
нынешнего года – оно сильное и яркое, даже после 
возвращения домой. и поэтому хочу поделиться 
им с вами. надеюсь, будет интересно узнать, какое 
впечатление ваша страна оставляет...

 Глазами друзей 

Друзья из Болгарии: Снежина Кадиева 
(слева) и Татяна Христова
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подход в его планировании и проведении; 
3) отличная организация. 

Каковы же мои аргументы? 
Во-первых, удачно выбранная тема – 

тема о кластере и конкурентоспособности 
в туризме. Как известно, словом «кластер» 
обозначают ту группу организаций (на-
ходящихся в географической близости и с 
опытом в совместном сотрудничестве), ко-
торая работает на добровольном принципе 
для достижения общей цели в конкуренто-
способности. Кластер стимулирует разви-
тие активов, технологии, инфраструктуры, 
инвестиций – одним словом все, что труд-
но или даже невозможно добыть усилиями 
только одной организации. Именно поэто-
му кластерный метод работы популярен в 
Италии, Голландии, Великобритании, США, 
Словении, Словакии, чехии, Германии, 
Норвегии. И неслучайно информационные 
и экологические технологии, фармацев-
тика, транспорт и туризм в этих странах 
отличаются высокой конкурентоспособ-
ностью. В этом смысле, мои поздравления 
по поводу того, что Агентство по туризму в 
Дагестане выбрало такую значимую и ак-
туальную тему! Надеюсь, что дагестанский 
туризм, все его работники воспользуются 
полностью итогами форума.

Для сравнения: у нас, в Болгарии, поль-
зуясь деньгами Европейского Союза, тоже 
говорят о кластере. Идея родилась дав-
но – еще в 2001-м году, а позже в 2008-м, 
были созданы три туристских кластера. Но 
потом случилось так, что что-то не очень 
сработало. Наблюдая эти процессы, могу 
сказать, что основной механизм в класте-
ре – координация в сети. А координация 
должна быть направлена на коммуника-
цию участников, на баланс интересов, на 
методы разрешения конфликтов, на соз-
дание доверия и т.д. Если могу быть чем-то 
полезна вам, то повторюсь: координация 
процессов в кластере – первое условие 
успеха. Но есть и еще одно условие – вы-
бор координаторов. Опыт европейских 
стран и США показывает, что один из са-
мых важных координаторов – государ-
ство. В этом смысле факт, что в туристском 
форуме «Дагестан-2010» участвовали го-
сударственные люди, весьма впечатлил.

Во-вторых, организаторы форума проде-

монстрировали блестящий маркетинговый 
подход. Совсем неслучайно он состоялся 
именно 24 и 25 сентября – за три дня до Все-
мирного дня туризма. А Всемирная органи-
зация по туризму отмечает этот день уже 
30 лет с целью подчеркнуть воздействие 
туризма на все аспекты жизни – на культу-
ру, экономику, политику. Все мероприятия 
туристского форума «Дагестан-2010» были 
акцентированы на то же самое.

А еще был и Круглый стол – «Сохране-
ние социально-исторического и природ-
ного наследства Дагестана». И в этом тоже 
видно маркетинговое отношение органи-
заторов форума. знаете, почему? Потому 
что Европейский день туризма в этом году 
посвящен именно культурному туризму.

С точки зрения маркетинга скажу «Бра-
во» организаторам форума и за то, что 
были создана такая его разнообразная 
палитра. Было все, что возможно во время 
такого масштабного собрания, – и научно-
практическая конференция, и яркая впе-
чатляющая выставка, и семинар по гости-
ничному обслуживанию, и круглый стол 
очень полезной тематики.

Добавляю еще одно «Браво», что были 
приглашены работники многих СмИ, в 
том числе и центральных. Надо же писать 
о хороших возможностях отдыха и туриз-
ма в Дагестане, а не только о терактах!

В-третьих, я впечатлена отличной ор-
ганизацией форума. Во всем было видно, 
что он заботливо продуман. Говорят, что 
его участниками были 270 представителей 
разных регионов России, турбизнеса, на-
учных и университетских учреждений. Не-
видимая рука дирижировала действиями 
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всех, кто был задействован в его организа-
ции. Был порядок, что очень важно для его 
нормального проведения. Были зримые, 
милые, даже трогательные заботы о его 
участниках, чтобы они чувствовали себя 
комфортно. Происходило знакомство с 
культурой, с традициями Дагестана.

что касается моего участия в турист-
ском форуме «Дагестан-2010», то я реши-
ла представить болгарский опыт в сфере 
управления человеческими ресурсами. 
Ведь реализация разных аспектов работы 
кластера в туризме, его конкурентоспо-
собность возможны только при условии 
хорошего управления людьми! Поэтому 
я рассказала об управленческих ошибках 
болгарских туристских компаний, что не-
гативно влияло на их конкурентоспособ-
ность, и о хорошей управленческой прак-
тике некоторых болгарских туристских 
компаний, с которыми я работала в каче-
ства внешнего консультанта.

может, я не совсем права, но сложилось 
впечатление, что тема управления чело-
веческими ресурсами пока еще не очень 
знакома в том виде, в котором она при-
сутствует в разных странах Европы, в том 
числе и в Болгарии. Но зато осталась удо-
влетворенной словами министра туриз-
ма Ингушетии, что «критический взгляд 
болгар полезнее и лучше, чем «розовый». 
Ну, что ж, эффект от моего участия в фо-
руме, выходит, был. С намерением быть 
полезной пошла и на встречу со студента-
ми и преподавателями по специальности 

«Культурный сервис и обслуживание в ту-
ризме»...

В даГеСтанСКом ГоСударСтВен-
ном техничеСКом униВерСитете

Идею о рабочей встрече с коллегами-
преподавателями подал Виталий Викторо-
вич Демченко – заместитель руководителя 
Агентства по туризму Республики Даге-
стан. В конце июня он участвовал в кон-
ференции по туризму в Экономическом 
университете в Варне, где я работаю уже 
39 лет. Виталий Викторович был впечатлен 
фактом, что у Экономического универси-
тета уже 90-летняя история, а кафедре по 
специальности «Туризм» уже 45 лет.

ДГТу, конечно, не первый иностранный 
университет, с котором я ознакомилась. 
знаю некоторые университеты Парижа, 
Нотингема, манчестера, Праги, Братисла-
вы, Штутгарда, Вены. знаю и наши, бол-
гарские, университеты, как они устроены 
и как работают. И с точки зрения моего 
опыта университетского преподавателя, 
сила ДГТу выражается в двух направлени-
ях: 1) привлекательная физическая среда; 
2) современное управление, которое обе-
спечивает нужные результаты. 

Внешняя среда каждого университе-
та важна. Она работает не только на свой 
имидж, что само по себе тоже важно, но и 
создает условия для нормального учебного 
процесса, научно-исследовательской рабо-
ты университета. у ДГТу хорошая, эстетиче-
ская, чистая, привлекательная для студен-
тов, преподавателей, служащих внешняя 
среда. Как не учиться и работать здесь с 
удовольствием, с высокой мотивацией?! 

Наверно желания и устремления руко-
водства вуза направлены к более высоким 
горизонтам, что и должно быть. То, что я и 
моя коллега Снежина Кадиева, замести-
тель директора Колледжа по туризму при 
Экономическом университете в Варне, 
увидели на территории ДГТу, действи-
тельно приятно впечатлило. замечатель-
но, что в нем есть приличные аудитории, 
собственный технологический парк, сту-
денческий городок, условия для развития 
спорта и отдыха, порядок в коридорах. А 
то, что двери закрываются после учебно-
го звонка, рассказала коллегам в своем 

 Глазами друзей 



29

университете, а им не верится. Как и то, 
что студенты встречают преподавателя, 
вставая с места. Поздравляю за  уважение 
к учебной работе, к труду преподавате-
лей, к науке, если можно таким образом 
выразиться!

Нашим хозяином во время посещения 
ДГТу была доцент, кандидат наук Елена 
Ивановна Павлюченко – декан ИЭф, руко-
водитель кафедры «Социально-культурный 
сервис и туризм» и директор Научного цен-
тра развития регионального туризма. Еле-
на очень организованная, деловая, а еще и 
красивая женщина. Вместе со своими заме-
стителями она провела нас по интересному 
маршруту на территории ИЭф. 

мне очень понравилось, что здесь не 
говорят студентам «Будьте, пожалуйста, 
мотивированными к учебе», а создают 
условия для такой мотивации. Студенты-
дизайнеры по специальности «Техноло-
гия легкой промышленности», например, 
сами проектируют, шьют и продают мод-
ные одежды, а студенты-выпускники по 
специальности «Виноделие» сами произ-
водят вина и коньяк, – если не ошибаюсь, 
в этом заключается их дипломная работа. 
А музей студенческих работ замечательно 
задуман! Такого я нигде не видела!

Во время нашей экскурсии по ДГТу 
встретили ректора университета. Случай-
но или неслучайно – это не так важно. Про-
фессор, доктор технических наук Тагир 
Абдурашидович Исмаилов поздоровался 
с нами сердечно. А я задумалась, сколь-
ко из болгарских ректоров так непосред-
ственно умеют вести себя.

Говоря о ректоре, должна отметить, что 
ДГТу управляется самым современным спо-
собом. Создание материально-технической 
базы университета – дело необходимое и 
важное. Но организовать базу, людей, ин-
формацию и финансы на достижение кон-
кретных целей – это уже управленческое 
уменье. факты? Они такие.

у ДГТу есть «продукт». Он выража-
ется не только в том, что есть студенты-
выпускники с дипломом в руках, а в том, 
что есть студенты-выпускники, которые 
учились в соответствии с требования-
ми Системы по управлению качеством 
обучения студентов. ДГТу один из 100 

самых лучших университетов Российской 
федерации. у ДГТу завидная научно-
исследовательская деятельность. Список 
созданных центров исследования впечат-
ляет. Как и механизм работы – по проек-
там за счет госбюджетных и хоздоговор-
ных отношений. Этим можно объяснить 
внушительное количество публикуемых 
монографий и статей! у ДГТу собственная 
автоматизированная система управления 
разными процессами (АСу), что увели-
чивает производительность и эффектив-
ность труда, количество и качество ожи-
даемых результатов. 

что касается нашего скромного вкла-
да в опыт работы во время пребывания 
в ДГТу, то он таков: коротенькая по про-
должительности беседа со студентами по 
специальности «Социально-культурный 
сервис и туризм» о развитии туризма в 
Болгарии и в, частности, Варне.

Надеюсь, что желания и намерения 
наших дагестанских коллег из ДГТу о со-
вместном сотрудничестве в обучении сту-
дентов станут реальностью. 

Такова первая часть моего рассказа, но 
пусть...

ПодВедем итоГи
Если у кого-то возникнет вопрос: «Ну, 

что ж, Татяна, что ты нам особенного рас-
сказала?», мой короткий ответ таков. Со-
рок лет назад у вас, считаю, не было туриз-
ма в том смысле, в котором другие страны 
мира развивали его в качестве индустрии, 
отрасли народного хозяйства. Туристский 
форум «Дагестан-2010», как и организа-
ция обучения кадров для туризма в пре-
стижном университете ДГТу, оказались 
для меня сильным и ярким фактом. Они 
значат много. Я признаюсь откровенно, 
что научилась у вас кое-чему. А каков да-
гестанский туризм с позиции моего скром-
ного опыта, мне очень хочется рассказать 
в следующий раз…

оТ РЕДАКцИИ.  Как стало известно, 
предполагается сотрудничество – об-
мен студентами и преподавателями 
– между Дагестанским техническим 
университетом и Экономическим уни-
верситетом Варны в Болгарии.
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Первая моя 
встреча со 
з н а м е н и -
той кино-

актрисой из селения 
Ахты произошла в один 
из дней декабря 1954 
года в москве, ког-
да моя тетя захотела 
встретиться с подругой 
юности – Сафият Аска-
ровой. мужа Сафият – 
летчика-испытателя Яна 
Хорвата в тот день дома 
не было, а я стал свиде-
телем теплой встречи 
двух закадычных под-
руг. Обе женщины свой 
восторг выражали на 
чистейшем ахтынском 
диалекте лезгинского 
языка. В тот день я сфо-
тографировал Сафият Нухбековну и вот 
только теперь впервые демонстрирую 
это фото. К сожалению, через полгода ак-
триса ушла из жизни.

Она была сестрой известного даге-
станского скульптора Хасбулата Нухбеко-
вича Аскар-Сарыджи. В свое время он по-
казал мне многочисленные фотографии, 
пожелтевшие от времени афиши, издан-
ные на русском и иностранных языках. Я 
разглядывал то улыбающуюся молодую 
девушку с длинными черными косами, то 
женщину в шикарной городской одежде, 
то жестокую и хитрую российскую цари-
цу... Афиши сообщали о том, что роли ис-
полняет Сафият Аскарова.

До обидного мало прожила наша зем-
лячка. Есть разные свидетельства ее жиз-
ни: то 1905-1955, то 1907-1955 годы, а то 
год ее рождения определялся как 1917-й. 

Джонрид АХмЕДОВ

наша ЗВеЗДа неМоГо Кино
Она воспитывалась в 
очень дружной семье. 
Ее брат Асеф Аскаров 
рассказывал мне, что 
их дедом был Алискер 
– сельский портной, 
проживший 115 лет. 
Он с женой Тамум дали 
жизнь 21 ребенку. Стар-
шим из них был отец 
актрисы Нухбек. Его се-
стра Саяд, тетя актри-
сы, первой из ахтынок 
сыграла в местной теа-
тральной труппе роль 
Гюльчохры в спектакле 
«Аршин  мал-Алан». 
Сам Нухбек, родив-
шийся в 1870 году, был 
талантливым и успеш-
ным человеком. учил-
ся в Ставропольской 

гимназии, Бакинском реальном учили-
ще. Прекрасно рисовал, играл на многих 
музыкальных инструментах. Служил во 
многих почтово-телеграфных конторах 
России, и поэтому все его дети – пятеро 
сыновей и две дочери, прекрасно владе-
ли русским языком.

Детство Сафият Аскаровой, как и дру-
гих членов семьи Нухбека, проходило в 
разных городах России, что способство-
вало освоению ею многих культурных 
ценностей, выработке собственных нрав-
ственных и эстетических позиций и вку-
сов. Сафият вместе с братьями и сестрой 
увлекалась музыкальным, хореографиче-
ским и драматическим искусством, учи-
лась рисовать, исполняла женские роли 
в мини-спектаклях, с большим интересом 
смотрела советские и зарубежные филь-
мы. может, в раннем детстве и юности 
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 это было недаВно, это было даВно... 
надо искать корни, основу ее дальнейших 
блистательных кинематографических до-
стижений...

В 1925 году, находясь в гостях у брата 
Хасбулата в махачкале, Сафият встре-
тилась с киногруппой Ленинградской 
кинофабрики. Шли съемки киноповести 
«Под властью адата» по сценарию казах-
ского писателя Абая Кунанбаева, но на 
основе жизни горцев Дагестана. Режис-
сер обратил внимание на стройную Са-
фият и предложил ей сыграть роль ма-
динэ – подруги главной героини Джанет. 
И она сразу включилась в работу. Позже 
Аскар-Сарыджа вспоминал: «Все костю-
мы на главные роли были сшиты по моим 
эскизам. Я также рисовал декорации трех 
павильонов, где должны были проходить 
основные съемки. Так что в создании 
фильма «Под властью адата» участвовали 
трое из семьи Аскаровых: брат Бейбулат 
– ассистент режиссера, Сафият – киноак-
триса, Хасбулат – художник».

Картина вышла в прокат в 1926 году. 
Она рассказывала, как суровые адаты, 
существовавшие в горах Дагестана, под-
час калечили судьбы молодых людей, за-
ставляли девушек выходить замуж за не-
любимого, а парней – жениться по воле 
родителей. И самое главное – адат раз-
рушал нормальные человеческие отно-
шения. Даже наказывал парня, который 
на короткий миг нечаянно коснулся чу-
жой жены. И вот к концу фильма прихо-
дят два близких друга к вершителю судеб 
Аслан-беку и один из них говорит: «Адат, 
которому ты учил нас, велит кровью ви-
новного смыть позор. Но это мой друг и 
брат мой, скажи, как мне быть, учитель?». 
И резко, как клекот орла, прозвучал его 
голос: «Да будут святы законы адата. Он 
нарушил его и должен умереть. Идите». 
Газета «Вечерняя москва» тогда опубли-
ковала похвальную рецензию, в которой 
отмечалось: «фильм «Под властью адата» 
является еще одной интерпретацией бы-
товых кавказских тем. Картина хорошо 
снята и с экономной простотой поставле-
на. Актеры выразительны».

Сафият была молода, красива, обая-
тельна. Она удивительно проникновен-
но сыграла свою роль. На репетициях и 
съемках фильма, как рассказывали сви-
детели, собиралось много народа, осо-
бенно мужчин, которые шли «посмотреть 
на красавицу Сафият». Среди них на-
ходился и тот, кому было суждено стать 
ее первым супругом. Она приглянулась 
известному революционному деятелю, 
бывшему вожаку краснопартизанского 
отряда ахтынцу Абасаге Эфендиеву. Сы-
грав шумную свадьбу в том же 1925 году 
по всем ахтынским обычаям, близкие 
родственники Сафият шумно радовались, 
что она вышла замуж за своего земляка, 
достойного человека и прославленно-
го героя. Однако вскоре обнаружилось, 
что соединили свои судьбы совершенно 
разные люди, придерживавшиеся диаме-
трально противоположных взглядов, что 
способствовало их скорому разводу.

Вскоре Сафият познакомилась, как 
тогда говорили, с «порядочным и ми-
лым человеком» из Рутула – Казибеком 
Казибековым. Прожив немного вместе, 
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 это было недаВно, это было даВно... 
они также разошлись, очевидно, как и в 
первом случае, обнаружилось несоответ-
ствие характеров и жизненных позиций. 
И лишь позже, живя в москве, она встре-
тила настоящую любовь и надежную 
опору – военного летчика Яна Хорвата, с 
которым счастливо прожила до своих по-
следних дней. Семья их отличалась дру-
желюбием и гостеприимством. Не оттого 
ли к ним часто захаживали чета наркома 
А. Луначарского, знаменитого киноопе-
ратора Романа Кармена, маршала броне-
танковых войск Катукова. Особо часто к 
ним заходила землячка – ахтынка, первая 
и единственная балерина-дагестанка, ра-
ботавшая на сцене Большого театра СССР 
Алла Джалилова с супругом Сергеем Ива-
новичем Костериным, видным советским 
ученым.

История участия Сафият Аскаровой в 
картине «Крылья холопа» о нравах эпо-
хи царя Ивана IV (Грозного) такова. Ре-
жиссер юрий Тарич, ставивший фильм, 
долгое время не мог подыскать подходя-
щую актрису на роль второй жены Ивана 
Грозного – марии Темрюковны, которая 
была по национальности кабардинкой. 
Русские артистки не устраивали режис-

сера. Он был твердо 
убежден в том, что 
эту роль должна ис-
полнять горянка с 
Кавказа с впитанны-
ми с рождения обы-
чаями, традициями, 
привычками, мане-
рами.

Съемки задержи-
вались. Тарич сето-
вал:

– Я могу сказать: 
«улыбнись!», но не 
могу объяснить, как 
улыбаются кабардин-
ки. Это уже должна 
сделать сама артист-
ка. Горянка и смотрит 
по-своему, и чашку 
ставит на стол не так, 
как русская женщина.

В это время на 
экранах страны по-

казывали картину Ленинградской кино-
фабрики «Под властью адата», в которой 
одну из ролей играла Сафият Аскарова. 
Посмотрев фильм, юрий Тарич заинте-
ресовался ею. Он стал расспрашивать ав-
торов об артистке, сыгравшей роль ма-
динэ. На его счастье он познакомился с 
ассистентом режиссера Бейбулатом Аска-
ровым – родным братом Сафият.  узнав о 
намерениях Тарича пригласить сестру в 
москву на съемки, Бейбулат сообщил эту 
приятную весть сестре, которая к тому 
времени находилась в столице и по на-
правлению дагестанского правительства 
училась на актерских курсах. Она дала 
согласие на участие в кинокартине. Пер-
вые пробные съемки привели Тарича в 
неописуемый восторг.

Роль марии Темрюковны и по сей день 
считается одной из сложнейших в кино. 
Перед авторами стояла труднейшая за-
дача – воскресить образ кавказской жен-
щины, не знающей русского языка, му-
сульманки, оказавшейся в богатейших 
царских хоромах. Надо было показать ее 
отношение к царю, его окружению. Русь 
в то время была на перепутье. царь имел 
много врагов, поэтому он никому не ве-
рил, каждого приближенного сам про-
щупывал. На каждом шагу ему чудятся 
заговор, убийства. В этих тяжелейших 
условиях должна была находиться моло-
дая царица.

В сценарии кинофильма отмечалось: 
«царице понадобилось испробовать 
льнопрядильное колесо. Вызывают вы-
думщика. Он исправляет колесо. цари-
ца в восторге, спрашивает, что он хочет 
в награду. «Летать!» – отвечает он. Ему 
разрешают. Никишка упорно работает, 
чтобы «на Пасхе полететь перед царем». 
за его работой из своего теремного окна 
следит царица. Ее пленяет ловкость холо-
па и в знак благодарности она посылает 
ему кольцо. На следующий день народ 
московский собрался, чтобы следить за 
полетом. Никто не верит. Думают – сумас-
шедший холоп разобьется. На их глазах 
он поднимается по высокой лестнице 
вверх. заработали механические крылья. 
Ранним летом реет над москвой крыла-
тый холоп.
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 это было недаВно, это было даВно... 
Опустился на землю. Бегут к нему, не 

зная еще, что решит царь. Но царь кре-
стится: «Не божье это дело. человеку 
крыльев не имать! Холопу отрубить голо-
ву. Крылья сжечь». А за поддержку и сим-
патию к Никишке царь спокойной рукой 
душит жену – марию Темрюковну.

Съемки фильма проходили в Подмо-
сковье в сосновом лесу. На стройном кра-
сивом скакуне восседала молодая кра-
савица в царских одеяниях. С нею шла 
ее роскошная свита. Весть о появлении 
«царицы» в Подмосковье быстро разнес-
лась по близлежащим деревням. К месту 
съемок стекалось огромное количество 
людей.

Во время репетиций, как вспоминал 
Х.Н. Аскар-Сарыджа, режиссер юрий Та-
рич делился своими мыслями и впечат-
лениями об игре Сафият:

– Вы понимаете, она делает многие 
движения, о которых я сам не имел пред-
ставления. Культурность Сафият как раз 
кстати: ведь царица-то из княжеского 
рода...

В кинокартине мария Темрюковна по-
являлась на экране не очень часто, но 
каждый ее выход приковывал внимание 
зрителя. фильм «Крылья холопа» («Иван 
Грозный»), выпущенный московской гос-
кинофабрикой (позже – «мосфильм») в 
1926 году, имел огромный успех, как в 
Советском Союзе, так и во многих стра-
нах зарубежья. Он демонстрировался в 
Париже, Лондоне, Нью-Йорке и других 
городах.

Роль марии Темрюковны – самая зна-
чительная в творческой биографии Са-
фият Аскаровой. уже после завершения 
киносъемок режиссер ю. Тарич в своих 
воспоминаниях писал: «Сафият Аскаро-
ва в роли царицы передала все нюансы, 
свойственные национальным чертам го-
рянки, и никто этого не смог бы сделать, 
как она».

Артистка участвовала в создании ряда 
других фильмов. В 1927 году, например, 
она исполнила главную роль в кино-
картине «чадра», выпущенной студией 
«узбекфильм». На советском Востоке этот 
фильм сыграл огромную положитель-
ную роль. Как писал журнал «Советский 

экран» в №4 1928 года, «После просмо-
тра фильма 90 тысяч узбекских женщин 
сбросили с себя чадру».

В 1938 году Сафият Аскарова серьезно 
заболела и перестала сниматься в кино. 
Тринадцать лет своей яркой жизни она 
посвятила немому кино, талантливо соз-
дала ряд женских образов. С возникно-
вением в 30-х годах звукового кино от 
артиста потребовались новые качества, 
в частности, безупречные речевые дан-
ные, хрустальная дикция, чем не всегда 
отличалась наша землячка. И тем не ме-
нее, с 1939 года она работала артисткой 
московского театра им. Е. Вахтангова, 
участвовала в ряде спектаклей. И мы 
должны гордиться нашей знаменитой 
землячкой Сафият Аскаровой.

Похоронена она в москве.

Снимки из семейных архивов 
б. Джалилова, Т. Аскеровой 

и Д. Ахмедова
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 здороВье 

В двух номерах журнала (№4 и №6) 
в 2004 году была опубликована 

очень эмоциональная и очень полез-
ная дискуссия. речь шла под рубрикой 
«здоровье» о деятельности народных 
целителей, занимаю-
щихся врачеванием 
с помощью трав. В 
первой статье народ-
ный писатель даге-
стана магомед-расул 
выступал в их защи-
ту, говоря о тех, кто 
базируется в своем 
лечении на результа-
тах диагнозов и ана-
лизов, полученных 
традиционной меди-
циной. и был очень 
убедителен, приводя 
немало положитель-
ных примеров. на-
зывалась его статья 
«жить хочется». Во 
второй статье под на-
званием «Куда ведет 
дорога благих наме-
рений…» наши при-
знанные научные 
светила, доктора ме-
дицинских наук и. шамов, ш. омаров, 
С. абусуев, не менее убедительно до-
казывали, что люди без достаточного 
медицинского образования не вправе 
заниматься лечением больных. и тоже 
приводили очень красноречивые при-
меры. 

Как можно сомневаться в правоте 
таких медицинских профессионалов! 
но как можно не прислушаться и к до-
водам такого авторитетного и опытно-
го человека, писателя, чью профессию, 
по определению классика, именуют 
«инженером человеческих душ»! Кто 
же прав? Перечитывая обе публика-
ции, приходишь к неожиданному – вро-

де – выводу: правы обе стороны. При 
внимательном чтении, не попадая в 
плен приводимых ими примеров, лег-
ко заметить, что утверждают они один 
и тот же постулат. обе стороны против 

шарлатанства, бур-
но процветающего в 
среде людей, легко 
присваивающих себе 
звание народного це-
лителя. и против не-
грамотных, безнрав-
ственных врачей, 
которых, увы, тоже 
стало немало. При-
меры, приводимые 
учеными медиками, 
указывают на заси-
лье мошенников. и 
в этом, конечно же, 
они правы. Приме-
ры же, приводимые 
писателем, указыва-
ют на благотворную 
деятельность истин-
ных знатоков трав, 
их способность по-
мочь людям. и кто же 
поспорит с людьми, 
которым такое лече-

ние действительно помогло. Писатель 
тоже выступает против мошенников-
«целителей», как и против некомпе-
тентных людей, увы, с дипломом. ар-
гументы обеих сторон, таким образом 
при внимательном чтении двух про-
шлых публикаций, не исключают друг 
друга. они даже дополняют друг друга, 
говоря о существующей ныне ситуации 
в здравоохранении. 

редакция пришла к решению вер-
нуться к полезному разговору и опу-
бликовать интервью с целителем бад-
жи раджабовой, чье имя упоминалось 
в дискуссии. Пусть сама расскажет о 
своей работе. 

ВоЗВращаЯсь К наПечатанноМу
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В республике хорошо известен Даге-
станский региональный центр ассоциа-
ции народных целителей, которым все 
десять лет со дня его создания руководит 
магистр народной медицины, заслужен-
ный целитель России Баджи Идаятовна 
Раджабова – человек с удивительным 
природным даром, отзывчивый и сочув-
ствующий врачеватель, которая помогла 
тысячам больным избежать многих не-
приятных ситуаций в жизни. Она отвеча-
ет на вопросы нашего корреспондента. 

– Как так случилось, что вы, учитель 
английского языка, выпускница ДГу, 
стали известным по всей России целите-
лем?

– Стала по несчастью. Отец с детства во 
мне видел только врача. А я тогда состоя-
ла из недостатков: хотя спокойно воспри-
нимала кровь, но не могла видеть гной. 
С 11 лет отец научил меня делать уколы. 
Дядя по линии матери был сердечником, 
а я была для него «медсестрой». И мне 
нравилось, когда после очередного уко-
ла у него снимался приступ. К великому 
сожалению, отец заболел, когда ему было 
46 лет, а через год его не стало – умер на 
моих руках.

А через год мой муж оказался онко-
логическим больным. мне было сказано, 
что он жить не будет. Пришлось мне об-
ратиться к народной медицине. Считаю, 
что, объединив усилия научной и народ-
ной медицины, можно многого добиться. 
муж себя погубил за полтора месяца, до-
гадавшись, что у него онкология. Я кате-
горически против того, чтобы пациенту 
говорили о его болезни. И тогда я заду-
малась: почему не слушала отца? Если бы 
стала врачом, может, смогла бы помочь 
ему? может, я и в самом деле смогу лю-
дям помогать и в чем-то реабилитиро-
вать себя перед памятью отца? 

Стала изучать китайскую, тибетскую, 
болгарскую, дагестанскую народную ме-

дицину, которые невозможно полностью 
изучить, но изучать, уверена, надо, окон-
чила курсы медсестер, медицинскую ака-
демию по специальности «фитотерапия», 
получила квалификационную степень 
магистра народной медицины и вот уже 
тридцать лет всерьез ею занимаюсь. Диа-
гноз, поставленный мужу в москве, не 
сулил ничего хорошего. Было сказано, 
что ему осталось жить считанные меся-
цы. Сильное нарушение обмена веществ 
у мужа привело к образованию камней 
в мочевом пузыре величиной с горошек 
и зерен гречневой крупы. Их надо было 
без хирургического вмешательства рас-
творить и вывести. Сколько бессонных 
ночей и тревожных дней пришлось пере-
жить, чтобы докопаться до истины, – вы-
яснить первопричину болезни мужа, а 
потом сотворить единственно верный 
препарат, чтобы снять его с онкологиче-
ского учета. Это было в 1996 году. 

С тех пор занялась оздоровлением 
мужа, он стал чувствовать себя вполне 
здоровым и полноценным человеком. А 
потом заболела и я: в почках и желчном 

лечитьсЯ беЗ оПераций
 здороВье 
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пузыре обнаружились камни, и мне пред-
ложили немедленно оперироваться. В 
иных обстоятельствах я бы, особо не ко-
леблясь, легла на операционный стол, ибо 
острые боли ни днем ни ночью не давали 
покоя. Но я уже многое знала о целебных 
свойствах трав, растущих в горах моего 
родного Рутульского района, и по канонам 
народной медицины приготовила соответ-
ствующие концентраты, стала испытывать 
их на себе. Когда почки и желчный пузырь 
очистились, я убедилась в могуществе фи-
тотерапии и окончательно решила посвя-
тить себя народной медицине. 

– А что послужило поводом к созда-
нию центра «целитель» в Махачкале?

– Во-первых, за четверть века работы 
на ниве народной медицины мне удалось 
помочь около сотни тяжелобольным: рас-
творяла камни в почках, печени, желч-
ном пузыре. увидев плоды фитотерапии 
и благодаря поддержке тогдашних ру-
ководителей республики, небезразлич-
ных к судьбам больных, я и создала этот 
центр. В моем становлении как целителя 
большую роль сыграли международная 
медицинская ассоциация специалистов 
комплементарной и народной медици-
ны, психологов и целителей во главе с 
академиком многих зарубежных и рос-
сийских академий профессором Гальпе-
риным Яковом Григорьевичем.

Во-вторых, наш горный край особенно 
богат лекарственными растениями. здесь 
море, горы, леса, луга. 75 процентов ле-
карственных трав, признанных специа-
листами, произрастают у нас. Я никоим 
образом не призываю прислушиваться 
к рекомендациям жрецов, шарлатанов и 
прочих «деятелей», но надо использовать 
веками выдержавшие испытания лучшие 
методы народной медицины. Ведь с древ-
нейших времен растения были не только 
источником питания, но с помощью пло-
дов, кореньев и трав люди старались из-
бавляться от страданий, причиненных 
различными заболеваниями. Природа 
являлась первым учителем человека, 
а лес и поле – первой аптекой. Будучи в 
Ленинграде, я пришла в восторг, когда 
мне попалась книга английских и не-
мецких ботаников, написанная аж в1813 

году о дагестанской фауне, в том числе и 
моего района. Они называли «зеленым 
золотом» чудотворные лекарственные 
растения, произрастающие высоко в го-
рах и в низовьях нашего горного края. Я 
преклоняюсь перед памятью английских 
и немецких ботаников за такую высокую 
и объективную оценку природных бо-
гатств Дагестана, которыми мы не можем 
рационально пользоваться даже спустя 
почти двести лет.

– Как же готовятся лекарства из 
трав?

– Я занимаюсь не сушкой лекарствен-
ных трав, а их консервацией в свежем 
виде на коньяке, спирту, кагоре и т.д., что 
позволяет сохранять максимум целеб-
ных свойств и переход многих микро- и 
макроэлементов в сборы. Водные вытяж-
ки в этом отношении менее эффективны. 
мне особенно приятно было услышать 
из уст президента Ассоциации целителей 
России Якова Григорьевича Гальперина 
слова, сказанные им однажды на автори-
тетном мероприятии в мой адрес: «Расул 
Гамзатов прославил Дагестан поэзией, а 
Баджи Раджабова – целительством».

– Совместимо ли сотрудничество на-
учной и народной медицины?

– Конечно. Я считаю, что, объединив 
усилия, можно добиться существенных 
результатов. Сейчас народные целители 
– не чужие среди своих. Руководимый 
мною центр «целитель» комиссией меж-
дународного Комитета занесен в Каталог 
элиты мирового целительства, который 
издается на пяти языках и распростра-
няется в 40 странах, имеет множество на-
град. По методам лечения многих забо-
леваний дагестанскому региональному 
центру нет равных – не только в России, 
но и за ее пределами. Я рада, что мой 
скромный труд оценен: присвоены по-
четные звания с вручением золотой ме-
дали. 

– А в чем конкретно заключается со-
трудничество вашего центра с врача-
ми?

– Сотрудники медучреждений занима-
ются выявлением причин того или иного 
недуга и оздоровлением пациентов. До 
меня они идут к врачам, обследуются, а 
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уж потом приходят в центр. мы же про-
водим определенные процедуры по фи-
тотерапии. затем пациенты возвращают-
ся к тем же диагностам для выявления 
мочегонной, желчно-каменной болезней, 
кистозных образований…

– Говорят, что у вас есть свой метод 
успешного лечения ожоговых травм…

– Да, и мне самой пришлось от тяже-
лейших ожоговых травм испытать не-
выносимые страдания. Этот опыт помог 
найти собственный метод исцеления, при 
котором регенерация тканей идет снизу 
вверх, и эрозии, язвы, раны заживают 
без рубцов и пятен, что немаловажно, 
а кожа омолаживается. Словом, ожоги, 
даже тяжелые, лечу без перевязки, без 
пересадки и без единого рубца. Это ведь 
приятно, особенно для молодых людей, 
которым предстоит жить, и жить краси-
во. Хорошо, что и профессиональная ме-
дицина повернулась лицом к народному 
целительству. Сегодня объединение уси-
лий научной и народной медицины стало 
нашей общей целью.

– Чего греха таить: многие врачи не 
верят премудростям народных целите-
лей и плохо отзываются о них. Как вы 
это воспринимаете?

– Для меня путь в эту профессию был 
нелегким. Возникали споры по ряду во-
просов. Например, я предложила такой 
подход: пациент приходит к нам, в центр, 
с готовым медицинским диагнозом, а мы 
назначаем ему наши травяные сборы. 
Врачи дальше наблюдают динамику в те-
чение 5 лет. многие вопросы начали по-
степенно сниматься сами собой, а рекла-
мой служили сами пациенты. Подобный 
эксперимент стал возможным благодаря 
совместной работе с многими врачами, с 
которыми мы тесно сотрудничаем. 

– Словом, обходитесь без рекламы?
– Когда факты говорят за себя, плакаты 

не нужны. мы в рекламе не нуждаемся. К 
примеру, пациент, излечившись, уходит 
от нас довольный, а затем приводит к 
нам пятерых-шестерых больных. мы по-
лучаем письма из разных регионов стра-
ны и ближнего зарубежья. Вот некоторые 
адреса: Башкирия, Новосибирск, Ал-
тайский край, Тюменская, Сахалинская, 

Иркутская, Кемеровская 
области, Комсомольск-на-
Амуре, Таджикистан, Гер-
мания. Одни благодарят 
за помощь, другие просят 
помочь в исцелении. Оста-
новлюсь лишь на одном 
письме, присланном из 
Германии: «Я, Йоахим Лош-
мидт, житель земли Саксо-
ния. Как-то пожаловался 
другу из Дагестана, работа-
ющему в Германии по кон-
тракту, о своей боли в руке 
и на нехватку времени на 
лечение, хотя мой личный 
врач прописал различные 
мази, но ощутимого ре-
зультата они мне не дали. И 
мой друг оказал большую 
услугу: привез из Дагеста-
на две бутылки травяных препаратов. 
Делал все по инструкции. Невыносимые 
боли исчезали день за днем. Теперь я 
здоров. Вот, оказывается, какая волшеб-
ная целительница в Дагестане – прямо из 
сказки! Спасибо ей!». 

– Давайте скажем прямо: сегодня 
люди устали от нерадивых целителей 
да и, к сожалению, от бездарных врачей 
тоже. Согласны?

– Согласна. К сожалению, так и есть. 
Пациент в законодательном порядке 
должен быть защищен от ошибочных и 
неправомерных действий целителей и 
врачей. Поэтому хотелось бы, чтобы ско-
рее был принят закон о целительстве, в 
котором четко были бы разграничены 
права и обязанности целителя. Как мне 
помнится, в первом чтении Госдумой 
Рф такой закон был принят. Такой закон 
нужен, ведь сегодня 70 процентов на-
селения земного шара пользуется тра-
диционными системами оздоровления. 
В Китае народные целители пользуются 
абсолютной государственной поддерж-
кой, а у нас, в России, народная медици-
на до сих пор не имеет должного стату-
са. Правда, в последнее время какое-то 
движение наметилось. С 18 по 20 июня 
этого года в москве прошел пятый форум 
интегративной медицины, на котором 

 здороВье 



40

были подведены итоги работы в области 
народной медицины за пять лет. В нем 
приняли участие признанные народные 
целители России, дальнего и ближнего 
зарубежья, Дагестан представляла я. По 
итогам работы экспертной комиссии, за 
выдающиеся достижения в комплемен-
тарной медицине я была награждена 
золотой статуэткой «Возрождение», ме-
далью и дипломами, золотой статуэткой 
памяти П.Т. Гальперина.

– Что бы посоветовали нашим чита-
телям?

– Я бы хотела не столько оздоровлять 
людей, сколько научить их следить за 
своим здоровьем, не доводить себя до 
печальных последствий. Ведь в основном 
все болезни происходят от невежества и 
безответственного отношения человека 
к своему организму. 

Вот что сказали нашему корреспон-
денту ждавшие приема у Б.И. Раджабовой 
пациенты. А еще и врачи государствен-
ных лечебных учреждений, с которыми 
он повстречался после беседы с Баджи 
Идаятовной. 

Перзият Алиева из Карабудахкент-
ского района: Я очень благодарна Баджи 
Идаятовне, она помогла мне справиться 
с болезнью. Я лечилась у нее в течение 
трех лет. Было отчаяние, были слезы, но 
каждый раз я уезжала, побывав у нее, с 
другими мыслями в голове. И сейчас, че-
рез три года, я себя не узнаю. Она меня 
вылечила. Теперь пришла со своей боль-
ной родственницей к Баджи Идаятовне. 
Ждем очереди на прием. 

Патимат Магомедова из чародинско-
го района: меня беспокоит слабость. Я 
рада, что знакомые привели меня к Бад-
жи Идаятовне. Провела один курс лече-
ния. чувствую себя намного лучше. Про-
должаю лечение и надеюсь на полное 
выздоровление. 

Врач-паразитолог диагностического 
центра в махачкале, кандидат медицин-
ских наук А.К. Расулова: за несколько 
лет сотрудничества с Раджабовой обсле-
довано большое количество пациентов 
с самыми различными диагнозами. Им 
выдавалось заключение и они получали 

соответствующую фитотерапию. При по-
вторном обследовании у всех наблюда-
лось исчезновение почти всех ранее те-
стированных паразитов.

заслуженный врач РД, врач республи-
канской больницы Р.А. Абдурахманова: 
В своей деятельности была противницей 
всех целителей. С Баджи Идаятовной пе-
ресеклись случайно, благодаря пациенту 
из Каспийска с огромной кистой печени. 
После этого мною была направлена к 
Баджи Идаятовне больная Амиралиева с 
заболеванием матки, ее отказались опе-
рировать в республиканской больнице, 
не приняли и на химиотерапию из-за за-
пущенной стадии заболевания. Баджи 
Идаятовна взялась за больную! Каково же 
было мое удивление, когда матка при по-
вторном узИ сократилась. Больная стала 
поправляться, несмотря на возраст – 71 
год. Она встает, ухаживает за собой, зани-
мается домашними делами. После этого 
случая мы стали сотрудничать с Раджа-
бовой. Поражают успехи Баджи Идаятов-
ны при лечении мочекаменной болезни, 
эндокринной патологии, других недугов. 
Я благодарна судьбе, что мне довелось с 
ней сотрудничать. 

Врач-терапевт М.б. Курахмаева: Ра-
ботаю в диагностическом центре, зани-
маюсь биорезонансным тестированием. 
Осенью прошлого года к нам обратилась 
пациентка, которой был поставлен диа-
гноз – миома матки, онкологи настаивали 
на ее ампутации. Но лечение, она сказа-
ла, проведет у Б. Раджабовой. После него 
миома не обнаружена. Тогда я впервые 
узнала о ней. Другой случай. 18-летний 
пациент обратился с жалобами на бы-
струю утомляемость, головные боли, 
снижение аппетита, частые простудные 
заболевания. Была проведена компью-
терная диагностика, была обнаружена 
инфекция. Среди методов лечения он 
выбрал фитотерапию, и я порекомендо-
вала ему обратиться к Раджабовой. При 
повторном обследовании инфекция не 
обнаружена. Таких примеров много… 

беседовал 
Пирмагомед КАСИМоВ
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 КоСметолоГиЯ 

– Ваш центр врачебной кос-
метологии имеет аналоги в 
нашей республике? 

– Пока нет. Ведь мы зани-
маемся решением разных 
проблем. Лечим угревую сыпь 
любой степени тяжести, ле-
чим демодекоз, занимаемся 
удалением родинок и борода-
вок, занимаемся проблемой 
выпадения и лечения волос. 
Всех услуг и не перечислить. В 
нашей клинике используется 
профессиональная дермато-
логически одобренная косме-
тика международных марок 
«ДАННЕ» (США) и «КОКО» (Гер-
мания). На сегодняшний день 
это лучшие ферментные пре-
параты. 
– Много ли молодежи среди 
ваших пациентов?

– Достаточно. молодые люди думают, что от 
угревой сыпи, например, можно излечиться 
в течение нескольких дней. Но это не так. ми-
нимальный срок лечения – почти 2 месяца. у 
каждого подростка процесс заболевания, как и 
излечения проходит индивидуально. И нельзя 
прерывать лечение, не завершив весь курс до 
конца полностью. 
– А кого больше среди пациентов: девочек или 
мальчиков?

– Пожалуй, мальчиков. И они более терпе-
ливы – выполняют все предписания. А девочки 
нередко, как угревая сыпь начинает проходить, 

прерывают лечение, чего де-
лать нельзя. Иногда самим ро-
дителям приходится это объ-
яснять. Решение проблемы, к 
сожалению, только одно – наби-
раться самому врачу терпения и 
рассказывать, что и как надо де-
лать. Любой врач, прежде всего, 
является психологом. Порой па-
циенту необходим месяц на из-
лечение, а кому – и полгода. 
– А насколько успешно реша-
ется проблема с выпадением 
волос? 

– Наша клиника вот уже два 
года – с момента своего откры-
тия – занимается этой животре-
пещущей проблемой. Для диа-
гностики необходимого лечения 
в центре установлено специаль-
ное оборудование. Программа 

может даже сосчитать количество волос пациен-
та на квадратный сантиметр. Диагностика помо-
гает правильно проводить лечение, в результате 
чего выпадение волос прекращается. По этому 
поводу и женщины обращаются, и мужчины, 
кстати, мужчины чаще – они сильнее на этот счет 
переживают. 
– Можно ли предположить, что со временем ваша 
клиника усовершенствует свои методы лечения 
и проблема будет решена окончательно?

– Думаю, да. Наука не стоит на месте. 

беседовал 
Джабраил АЛИЕВ

«Красота – Это страшнаЯ сила»

Столица республики изобилует салонами красоты. хотя, каза-
лось бы, к чему они и так красивым дагестанским женщинам, 

ведь мужчины не жалуются. наш корреспондент, заинтересо-
вавшись, зашел в центр врачебной косметологии под названи-
ем «мед-эстет», где его встретила главный врач мадина ома-
роВа. она уже двенадцать лет работает дерматокосметологом, 
в москве прошла специализацию на врача-трихолога (специа-
листа по лечению выпадения волос), является членом евразий-
ской трихологической ассоциации и аспирантом центрального 
научно-исследовательского кожно-венерологического институ-
та в москве. мадина абдулаевна ответила на его вопросы наше-
го корреспондента. 
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 из дальних СтранСтВий... 

Насладиться плодами кактуса, 
побывать в местах библей-
ских и коранических исто-
рий, впечатлиться величием 

древнего зодчества, услышать проповедь 
на арамейском языке, узнать множество 
увлекательнейших легенд – всю эту гамму 
эмоций и чувств можно испытать, побы-
вав в Сирии.

Так как поездка моя вышла немного 
спонтанной, то все знания о будущем ме-
сте моего пребывания, наспех выуженные 
из всемирной паутины, ограничивались 
лишь словами «тоталитаризм», «ислам» 
и многочисленными «нельзя». Надо ска-
зать, характеристики не из самых привле-
кательных. Но халявный «отпуск» критике 
не подлежит. Да и вся эта восточная «кух-
ня» не показалась мне столь пугающей 
и новой, поэтому около часа ночи я с не-
большой сумкой на плече выходила из 
аэропорта с надписью Damascus.

Самолет опустился в Дамаске поздно 
ночью, наша туристическая группа бы-
стро загрузилась в автобус и направилась 
к отелю. Но кое-что удивительное сквозь 

Наталья ШКАНДыБА
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темные окна мне все же удалось разгля-
деть. На песчано-каменистой земле (при-
чем камушки здесь очень даже солидные, 
такие мини-валуны) мирно соседствовали 
хвойные деревья и пальмы, внешне напо-
минающие ананасы-переростки.

Ну что ж, мои 7 дней и 8 ночей в Сирии 
начались.

Свет следующего дня чуть было не раз-
веял восточную сказку, созданную моей 
фантазией по мимолетным впечатлени-
ям от ночных видов. С восходом солнца 
вся краса Дамаска приобрела песчано-
бетонный унылый вид. Город мгновенно 
поблек и перестал будоражить вообра-
жение.

После нескольких минут размышлений 
становится понятно, что всему виной архи-
тектура местных строений. В городе очень 
мало высотных зданий. Тем более, в отли-
чие от России, здесь редко можно встре-
тить сооружения, выполненные практи-
чески целиком из стекла. Современные 
здания в Дамаске есть и, в отличие от дру-
гих сирийских городов, их тут немало, но 
даже на них ощущается влияние какой-то 
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«восточности» – они гармонично вписыва-
ются и не слишком выделяются на обще-
городском фоне. В целом же, большинство 
домов в Сирии похожи друг на друга и на 
нагромождение железобетонных коробок 
с небольшими окнами и тоскливой серо-
песчаной окраской. 

«муравейник» – первая мысль, кото-
рая пришла в голову после небольшой 
прогулки по Дамаску. С балкона отеля вид 
на часть города, расположенного на горе, 
вообще напоминал наши дагестанские 
селения – казалось, что один дом стоит 
на другом. Не могу не упомянуть еще об 
одной особенности сирийского градо-
строительства – недостроенности. Повсю-
ду виднеются незавершенные строения, 
на первых этажах которых уже живут це-
лые семьи. Еще карикатурней выглядят 
дома, буквально «засыпанные» спутнико-
выми тарелками, в большинстве своем та-
кими же ржавыми, серыми, тусклыми, как 
и сами здания.

Обилие плоских крыш (надо очень 
сильно постараться, чтобы найти в сирий-
ских городах остроконечные или куполо-
образные крыши), бетонных конструкций 
(непривычно называть их домами), мало-
численность зелени (на фоне Дамаска 
даже махачкала показалась цветущим 
зеленым садом) – первое впечатление от 
увиденного было не слишком радостным. 
Но сработала расхожая фраза: «Первое 
впечатление обычно обманчиво», и уже 
через пару дней на всю эту непривычную 
картину перестаешь обращать внимание, 
открывая для себя свою, удивительную, 
Сирию.

моя Сирия – это, в первую очередь, 
страна минаретов. мраморные и бетон-
ные, широкие и тонюсенькие, вычурные 
и простенькие, – такого обилия красивых, 
непохожих один на другой минаретов в 
Дагестане нет точно. А жаль! А как поют их 
муэдзины – это вообще отдельный разго-
вор! Им уж точно не будут подвывать, а со-
седи не захотят приглушить. звуки их го-
лосов буквально проникают внутрь тебя. 
Вообще, мечети, храмы, церкви в этом 
восточном государстве разительно выде-
ляются своей красой на фоне остальных 
строений. многим из них не одна сотня, а 

то и тысяча лет. Но даже те, что только на-
чинают строиться или же возведены всего 
несколько лет назад, – прекрасны.

Побывать в Дамаске и не попасть в ме-
четь Ассасинов значит – в пустую потра-
тить время. Ее великолепие и просторы 
трудно описать, их надо видеть. В этой 
одной из старейших мечетей города на на-
маз призывает единственный в мире ХОР 
муЭДзИНОВ. До сих пор вспоминаю их го-
лоса, пение, и по телу пробегает дрожь и 
весь наполняешься какой-то легкостью...

Подробно описывать отели, экскурсии 
не буду. Из эгоистических соображений 
оставлю эти воспоминания только себе. 
Скажу лишь одно – интересных мест в Си-
рии очень много. замки, развалины древ-
них городов, театров, храмы, мечети и 
даже рынки – все это делает страну весьма 
интересной и увлекательной. А с хорошим 
гидом или же компанией поездка вообще 
становится незабываемой. мне повезло и 
с тем, и с другим.

Нашего гида звали Ахмед или Ахмэт, как 
называли его некоторые мои московские 
спутники. Хотя и говорил он по-русски с 
сильным акцентом, да так, что сказанное 
им не сразу собиралось в осмысленные 
предложения, все равно был очень инте-
ресным, веселым и приветливым чело-
веком. Ну и пусть магазины и рестораны, 
в которые он нас водил, принадлежали 
исключительно его родственникам и дру-
зьям, зато он делал это 
с таким смаком, что 
удовольствие получа-
ли все.

После двух-трех 
дней пребывания в 
Сирии сразу же нашла 
много общего с Даге-
станом. Причем сравне-
ния эти явно не пойдут 
на пользу ни нашей ре-
спублике, ни иностран-
ному государству. Все 
слишком прозаично 
и обыденно – роднит 
наши оба края муСОР. 
Он был всюду. Даже в 
Средиземном море и 
на его побережье. И 

 из дальних СтранСтВий... 



44

если в городах, особенно 
крупных, его пытались 
куда-то припрятать, то 
горы, равнины и даже 
леса между городами, а 
также городки поменьше 
были равномерно усеяны 
отходами. Но даже в этом 
мы сирийцев неприятно 
обошли, потому что «тра-
диционная дагестанская 
достопримечательность» 
– пакеты на деревьях – у 
них все же отсутствовала.

Помимо мусора 
сближает сирийцев с 
братьями-дагестанцами 
вождение автомобилей. 
Сами решайте – положи-
тельное это сходство или 
нет. Но кто и по какому 
принципу выдает им пра-

ва, я спросить побоялась. Очень уж не хо-
телось услышать в ответ, что никаких экза-
менов и обучения у них нет, а права дают 
каждому желающему просто так. Если за-
хотите в полной мере насладиться особен-
ностями сирийского вождения, советую 
нанять маленький грузовичок (распро-
страненное в Сирии средство передвиже-
ния), забраться в его открытый кузов и по-
просить довезти вас до горы Касьюн, где 
Каин убил Авеля, а увидевшая это пещера 
вскрикнула от ужаса. Да, больший экс-
трим вам вряд ли доведется увидеть! Эти 
грузовички на бешеной скорости снуют 
по практически вертикальным узеньким 

улочкам Дамаска, умудряясь еще пропу-
скать пешеходов и резко выбирать объ-
ездные пути, если на вашем попадаются 
встречные машины. После такой езды 600 
ступенек в гору кажутся весьма безобид-
ным развлечением.

По каким правилам сирийцы передви-
гаются по дорогам, понять мы так и не 
смогли. То едут на красный свет спокойно 
и абсолютно все, то стоят, то разворачива-
ются на перекрестке, на оживленной трас-
се умудряются моргать дальним светом, 
слепя всех вокруг, общаются сигналами. В 
общем, даже мне, махачкалинскому пеше-
ходу с историей нескольких наездов, не 
удалось постичь загадочного поведения 
сирийского водителя. А так как понять их 
мы не смогли, то решили просто не сильно 
выделяться. Поэтому в последние дни на-
шего путешествия на взятом в аренду ав-
томобиле из нашей машины доносилась 
громкая арабская музыка, мы периодиче-
ски сигналили окружающим (но все же де-
лали это реже, чем сами сирийцы, так как 
сигнал у нас был «не пацанский»), а также 
пугали мирных сирийских водителей тем, 
что, проезжая мимо, улыбались им и ма-
хали. что касается дорог, то многие из них 
оказались односторонними, но узнать это 
тем, кто тут не живет, просто невозможно 
– знаков практически нет. Нас спасала ин-
туиция, GPS, Google map и наглость, с ка-
кой мы ездили против движения.

Сирия – страна тоталитарная, где госу-
дарственная религия ислам. Конечно, за 
неделю «праздной» жизни невозможно 
узнать, какие здесь внутренние пробле-
мы, разногласия, недовольства. Поэтому 
поделюсь только впечатлениями. А они 
таковы – ощущаешь, что религиозных 
конфликтов тут нет, а если они где-то и 
возникают, то не перерастают в масштабы 
«дагестанских». Женщины в хиджабах и 
никабах нисколько не смущают, не напря-
гают. может, конечно, они и косятся и воз-
мущаются «полураздетыми» туристами 
(которые, впрочем, стараются не слишком 
оскорблять религиозные чувства жителей 
Сирии, прикрывают плечи и стараются не 
носить слишком коротких вещей, даже 
мужчины), но в общей атмосфере этого во-
все не ощущается. церкви и храмы здесь 
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спокойно соседствуют с мечетями, 
и зачастую соседи не интересуют-
ся друг у друга, кто из них куда хо-
дит и делает он это в пятницу или в 
воскресенье.

Кстати, неделя в Сирии начинает-
ся с воскресенья, а пятница и суббо-
та официальные выходные дни. Но 
в тех городах, где проживает много 
представителей христианства, гла-
ва страны сделал выходным воскре-
сенье. Не взирая на тоталитарный 
режим и жизнь в рамках исламских 
традиций, народ в Сирии очень до-
брожелателен к туристам. Если вам 
доведется заблудиться или пона-
добится какая-то помощь, тем бо-
лее если вы из России (нашу стра-
ну здесь многие любят и уважают), 
сирийцы всегда помогут вам и делать это 
будут охотно, а не для того, чтобы быстрей 
отвязаться. Неважно, что вы будете плохо 
понимать друг друга, потому что большин-
ство местного населения по-английски зна-
ет лишь общие фразы и отдельные слова, а 
русскоговорящие встречаются в основном 
в больших городах. человек все равно бу-
дет пытаться вам помочь, даже если этот 
человек – милиционер. Даже продавцы на 
рынках торгуются (а это дело они любят, по-
этому первоначальная цена на товар всегда 
сильно завышена) с улыбкой и юмором.

Надо сказать, что поездки на автомоби-
ле по Сирии значительно скрасили наше 
путешествие и были ничуть не хуже экс-
курсий Ахмеда. GPS и Google map в руках 
наших штурмана и водителя помогали не 
только отыскивать нам разные историче-
ские места, не терять нас, но и проклады-
вали для нас пути к кафе и ресторанам, где 
можно было найти европейскую еду.

что касается сирийской еды, то спустя 
три дня в Дамаске мы решили, что она 
явно нам не подходит. Хотя вид у боль-
шинства блюд очень интригующий и за-
вораживающий. Но – и это «Но» вовсе не 
маленькое – практически вся еда здесь 
имеет особенный кисловатый вкус. Все 
дело в соусе из оливкового масла, лайма 
и специй, которыми местные жители за-
правляют или поливают практически все 
блюда. И если в первый день этот вкус ка-

жется экзотичным, то в последующие от 
него начинает мутить (не забывайте, что 
это сугубо личное мнение). мясо, салаты, 
соусы и даже некоторые супы – во всем 
ощущается этот странный привкус. Кста-
ти, еда в городских кафешках и ресторан-
чиках по ценам и по размерам порций су-
щественно отличается от своих аналогов, 
подаваемых в отелях.

Из экзотических и необычных фруктов, 
коими также полна Сирия, больше всего 
запомнились плоды кактуса. Очень соч-
ные, аппетитные, вкусные, да и утоляющие 
жажду. А также какие-то плоды (название 
фруктов мы так и не установили), кото-
рые были очень маленькими (размером с 
оливку), коричнево-зелеными, твердыми, 
внутри салатного цвета с небольшой ко-
сточкой и по вкусу напоминающими соч-
ное яблоко. ммммммммм… Даже от вос-
поминаний становится вкусно.

По возвращении домой, окинув из ил-
люминатора самолета «хозяйским» взгля-
дом махачкалу, приходишь к мысли: «А 
ведь у нас получилось бы ничуть не хуже, 
чем в Сирии». множество смотровых пло-
щадок на Тарки-Тау, обустроенное побе-
режье Каспия, экскурсии в наши селения, 
по местам былых сражений и других исто-
рических событий, Дербент, незабывае-
мая лезгинка и сочные шашлыки – ведь 
это рай для туристов. В общем, есть чему 
поучиться у братьев-сирийцев.
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 ноСтальГиЯ 

Когда я думаю о детстве, мне представ-
ляется сплошное неомраченное сча-
стье, хотя все было, конечно, не так, 
по-другому. Но память милосердно 

стирает ненужное, подменяет картинки. Сквозь 
лица постаревших дворовых друзей просвечива-
ют их прежние черты и иногда это единственное, 
что меня с ними примиряет. И еще в моих воспо-
минаниях там, в детстве – всегда лето.

мяч, как живое игривое существо, подпрыги-
вает и будто прилипает к ждущей ладони. Иде-
ально заполняет ее, чтобы через секунду опять 
впечататься в утренний, еще не ставший раска-
ленным, асфальт, а потом снова в ладонь и снова 
об асфальт. Нет другого такого мирного летнего 
звука, как звонкий стук мяча под торопливый 
девчачий говорок:

– Я знаю пять имен мальчиков… Русик – раз! 
Русик – два…

Это Айка из второго подъезда. Даже во двор 
не нужно выглядывать. Она никогда не доходит 
даже до имен девочек, не говоря уже о том, чтоб 
моря и города. Потому что влюблена. И все име-
на мальчиков у нее сводятся к одному Русику. Его 
и повторяет, как ненормальная, раз за разом. На 
этом она сразу вылетает из игры и стоит под то-
полем и дожидается, когда кто-то собьется и не 
сумеет назвать пять стран или рек, или зверей. Ей 
лишь бы заполучить мяч, встать по-балетному – 
носочки врозь, и тонким упрямым голосом, ни на 
кого не глядя, начать отсчет: – Я знаю…

И тут уже все не выдерживают, и начинают сме-
яться, и сам Русик, злой, взъерошенный, смущен-
ный, тоже не выдерживает. Он забывает про свою 
лянгу, про люры, подбегает к девчачьей стайке, 
перехватывает мяч и со всей дури запуливает в 
сторону гаражей. 

через 10 лет они все же поженятся. И будут 
жить не хуже людей, даже купят машину, а спустя 
еще четыре Айка запрется в ванной, аккуратно 
разложит в рядок какие-то таблетки из маминой 
аптечки и начнет глотать их по одной, запивая 
каждую глотком грузинского вина «Киндзмарау-

ли». Откачают, но она никогда никому не расска-
жет – что на нее нашло. А может, и не «находило» 
вовсе, может, она вдруг поняла, что не хочет боль-
ше бесконечно повторять имя своего Русика.

море волнуется раз… угловатая Айка со свет-
лой челкой и Русик в синей выгоревшей майке за-
мирают в моих воспоминаниях двумя морскими 
фигурами.

Но мы же пока еще ничего этого не знаем, 
так? Ни вина, ни таблеток. Перед нами весь лет-
ний день, с кружевной тенью тополей, которая 
скользит по круглому красно-синему боку мяча. 
С быстро подсыхающими лужицами от недолгого 
ночного дождя. Со скрипом самодельных каче-
лей, привязанных к крепкой ветке. С детскими го-
лосами. Огромный, бесконечный, вечный летний 
день. 

Впрочем, мы мало что знаем о вечности, кро-
ме того, что вот сидит бабушка Кисханум, и она 
сидела тут всегда, сколько мы себя помним. Она 
презирает скамейки и устраивается у своих во-
рот на низеньком ноздреватом камне, широко 
разведя колени и свесив между них коричневые 
маленькие руки. Бабушка не говорит по-русски. 
Она вообще практически не говорит. И только 
вечером, когда на стол в беседке шмякнется ме-
шочек с бочонками для лото и соседи рассядутся 
вокруг, – бабушка оживет, вытянет шею и начнет 
ждать. чтобы торжествующим серебряным деви-
чьим голосом выкрикнуть вслед за кем-то един-
ственные слова, которые ей нравятся: «БарААА-
бань палОчька!».

через несколько лет за ней приедет немоло-
дой, страдающий одышкой сын и увезет в боль-
шой город москву. Там у бабушки будет даже своя 
просторная светлая комната. Но не будет камня, 
похожего на сыр, и беседки, где вечерами соседи 
играют в лото. 

море волнуется… Бабушка Кисханум, со своим 
широким платьем, шароварами, заправленными 
в мужские носки, закутанная в платок так, что 
почти не видно лица, стой! Дай я тебя запомню.

Нам не интересно это сидячее, стариковское 

Светлана АНОХИНА

таКие иГры...
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 ноСтальГиЯ 
лото с его карточками и «барабанными палочка-
ми». у нас рты, которые требуют крика. Исцара-
панные, загорелые ноги и руки, которые требуют 
бега и взмаха. 

Интеллигентная бабуля Витальки – мария 
Альбертовна, дама с подсиненной высокой при-
ческой, этого не понимает. Она хочет, чтоб ее внук 
был «приличный мальчик, а не какая-то «голОта». 
Она показывает ему старые открытки, где чинные 
немецкие дети в матросках степенно гуляют по 
дорожкам парков или играют в культурные игры. 
Подкидывают в воздух шарик и ловят его специ-
альной чашечкой. Но Виталька тоскует. Он не хо-
чет «культурные». Он удирает от бабки и первым 
делом сует голову под кран, чтоб изничтожить ак-
куратную прическу «на левый пробор». А потом 
длинно, по-хулигански, сплевывает себе под ноги 
и с ненавистью цедит «биль-бо-ке».

Так и прилипнет к нему навсегда это словечко 
как обозначение чего-то противного, презирае-
мого, но не достойного настоящего гнева. Вроде 
манной каши с комочками, галстука «бабочка» 
или стихов, которые девчонки писали друг другу 
в альбомы – « Люби, люби, но осторожно, люби не 
всех и не всегда. Не забывай, что есть на свете Из-
мена, ЛоШь и КлИвета!».

Виталька в 90-х станет крутой бандюк. золотая 
цепура на шее, клоунский этот пиджак. Но пере-
живет все разборки, стрелки и отстрелы. Остепе-
нится, привыкнет, чтоб по имени-отчеству, займет 
солидную должность и начнет зачесывать то, что 
осталось от шевелюры, на левую сторону. Но без 
пробора. Какой уж там пробор…

Виталька, ты будешь морским коньком, лад-
но? Изящным, хрупким, ладным таким коньком. А 
мария Альбертовна твоя – пусть прозрачная ме-
дуза. Она, кстати, попыток облагородить нашу ди-
кую ораву так и не оставила. И однажды, отловив 
меня, висевшую на пожарной лестнице вниз го-
ловой, сказала – «что за манеры!» и вручила уди-
вительную штуку. Карты для цветочного флирта. 
Они были совсем старые и буквы там тоже были 
старые – слишком много твердых знаков в конце 
слов. Их надо было передавать друг другу, назы-
вая цветок, например, фиалку, а тот, кто брал кар-
ту, прочитывал тайное послание, например, – «Вы 
непостоянны!». 

Но это было даже хуже, чем «лото» и совершен-
но понятно, что типичное «биль-бо-ке». Смешное 
и нелепое – для детей с немецких дореволюцион-
ных открыток. Они знают «по газонам не ходить», 
едят только мытые фрукты и никогда, никогда не 

рассказывают друг другу анекдот про старушку и 
ее собак Обос, Русю, Пиро, Гами. Какой карточный 
флирт?! Когда есть сараи, с которых можно пры-
гать с маминым китайским зонтиком на бамбуко-
вой ручке, казаки-разбойники, охотники и утки и, 
конечно, «моя земля».

Три ножика с крадущейся черной пантерой на 
рукоятке, острые быстрые ножики – родитель-
ский кошмар – по очереди втыкаются в утоптан-
ную землю внутри круга. мне не везет сегодня, 
страшно не везет, эти двое уже почти все захва-
тили! Я прямо ненавижу их – толстого Абдула и 
высокого гибкого мурада. Они ломоть за ломтем 
отрезают от моей территории, уже негде стоять, 
балансирую на одной ноге, если промахнусь сей-
час – все! Проиграла! моя земля, моя победа уйдет 
кому-нибудь из них! Ножик летит как-то неверно, 
вяло, долго и не уходит в землю, а с неприятным 
плоским звуком падает плашмя. Пинаю его и, от-
бежав на несколько шагов, сквозь злые горячие 
слезы кричу – «Абдул-в-штаны-надул!».

Абдул – пропадет. умница, эрудит, хохмач, ко-
торый даже древние бородатые анекдоты умел 
рассказать так, что все лежали и стонали, он как-
то раз выйдет из дома и больше не вернется. Его 
станут искать, потом просто ждать уже без надеж-
ды и его выросшая дочка выйдет замуж за пар-
ня с его именем. А мурад примет ислам, уйдет на 
чеченскую, будет воевать там, а вернувшись жи-
вым, неубитым, женится на вдове погибшего дру-
га и заживет тихо, воспитывая двух ее сыновей и 
склоняясь в поклонах на молитвенном коврике 
по пять раз в день.

На златом крыльце сидели… Помните, ведь 
это мы сидели на златом крыльце сто лет назад, 
и совсем еще было непонятно, кто из нас сапож-
ник, а кто королевич. Но в той глубокой прозрач-
ной воде, которая отделяет день сегодняшний от 
счастливого беспечного «тогда», я вижу всех вас, 
замерших, как морские фигуры. Вижу даже себя, 
лохматую, щекастую, с веснушками на носу. 

знаете, а я уже не смогу в ножички, да и вы, на-
верное, тоже. И нам, кажется, уже не нужна своя 
земля. Я бы лучше сплела из веревочки колыбель 
для кошки – помните, как это, да? – положила нас 
всех туда, укачала, утешила, нашла тех, кто поте-
рялся, подула бы всем на расшибленные колен-
ки. С вами я согласна сейчас даже на «цветочный 
флирт»…

Только боюсь, что кто-нибудь, протянув мне 
карточку, скажет – «гортензия». И я возьму ее и 
прочитаю «Не хочу Васъ больше знать!».
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Вспомним, что знаменитый 
норвежский путешествен-
ник своими тысячемильными 
океанскими переходами на 

плавсредствах из тростника вначале до-
казывал возможность миграции древних 
землян от континента к континенту, а 
затем озаботился поисками прародины 
нынешней человеческой цивилизации. 
Не найдя ее истоков в наиболее предпо-
лагаемых регионах – ни в месопотамии, 
ни в Египте, поскольку археологические 
раскопки указывали, что местные культу-
ры здесь являются пришлыми, – он обра-
тил свой взор на прикаспийский регион. 
Приехав в СССР, он побывал в Баку, нашел 
обнадеживающие наскальные рисунки 
древних людей, пришел к заключению, 
что по Каспию плавали на тростниковых 
лодках задолго до мореходов в других 
районах мира, но к окончательному вы-
воду не пришел. Так и не завершил глав-
ного дела своей жизни.

Далгат АХмЕДХАНОВ

что нашел МураД МаГоМеДоВ...

о том, что последует в тексте ниже, я 
писал в журнале 6 лет назад. Сейчас 

с некоторыми дополнениями говорю о 
том же, потому что проблема осталась 
нерешенной. и потому, что решению 
этой проблемы много сил отдал замеча-
тельный дагестанский историк мурад 
магомедов, который недавно ушел из 
жизни. обидно за него. обидно и за да-
гестан, потому что, если ученый, извест-
ный в мире (и это не преувеличение) как 
первооткрыватель хазар на Северном 
Кавказе, еще окажется прав, утверждая, 
что нашел прародину человеческой ци-
вилизации, то… Вот именно: а мы все 
молчим. Поэтому возвращаемся к теме.

Похоже, это и сделал за него доктор 
исторических наук из махачкалы, заве-
довавший кафедрой истории Дагестан-
ского госуниверситета мурад магоме-
дов,  автор многих интересных книг по 
истории Дагестана, Кавказа и всего на-
шего южного российского региона. мне 
посчастливилось дружить с ним, публи-
ковать интервью с ним на разные темы. 
В частности, напоминаю здесь читателям 
о любопытной гипотезе, высказанной и 
практически почти доказанной мурадом 
магомедовым. Процесс доказательства 
занял 23 года, но окончательная точка 
еще не поставлена. Хотя свет в конце тун-
неля отчетливо виден и сомнений в ре-
шении задачи почти не осталось.

Будучи чрезвычайно дотошным иссле-
дователем древности, мурад Гаджиевич 
еще в 70-х годах прошлого века первым 
в отечественной, впрочем, и в мировой 
тоже, науке нашел материальные доказа-
тельства существования на территории 
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Евразии огромного Хазарского каганата. 
Ну, помните: «Как ныне сбирается вещий 
Олег отмстить неразумным хазарам...». 
Не споря с Пушкиным о разумности оби-
тателей огромного государства, в кото-
ром мирно сосуществовали христиане, 
мусульмане и иудеи, стоит заметить, что 
именно хазары преградили Арабскому 
халифату путь к завоеванию тогдашней 
Европы. Но никто до мурада магомедо-
ва не мог найти материальных следов 
хазар, о былом их могуществе и высокой 
культуре упоминали лишь письменные 
источники.

Громом среди ясного неба прозвучали 
результаты археологических раскопок 
дагестанского ученого на берегах реки 
Сулак близ поселка чирюрт. здесь была 
обнаружена самая первая столица хазар 
город Белинджер. Раскопки окрестных 
курганов выявили богатейшую культуру 
обитателей этих мест в VII-VIII веках н.э. 
Вслед за этим последовала находка вто-
рой хазарской столицы близ нынешней 
махачкалы – древнего города Семендер. 
затем были найдены и другие городища. 
И уже потом, сравнительно недавно, му-
рад Гаджиевич с уверенностью указал 
местонахождение последней хазарской 
столицы – города Итиль, следы которого, 
несмотря на многолетние поиски, нико-
му не удавалось обнаружить. А все по-
тому, что Итиль оказался на... дне моря. 
В северной акватории Каспия, глубина 
которой на всей ее огромной площади не 
превышает 5-7 метров.

Дагестанскому историку удалось это 
сделать благодаря его хазарским наход-
кам и скрупулезному изучению древних 
рукописей. Не вдаваясь в подробности, 
следует только сказать, что нельзя было 
прежним исследователям с порога от-
метать сведения древних авторов из-за 
того, что они не вписывались в совре-
менные им представления. А мурад ма-
гомедов поверил им, сопоставил извест-
ные им факты с тем, что обнаружил при 
раскопках сам, и с уверенностью указал 
местонахождение Итиля. Он находится, 
утверждал ученый, на острове «чистая 
банка», который сейчас полностью (тор-
чат лишь кое-где земляные валы) зато-

плен морем и зарос камышом. Находкой 
заинтересовались японцы, приезжали, 
снарядили экспедицию, сняли докумен-
тальный фильм. Всполошились и изра-
ильтяне: приехали и тоже сняли большой 
документальный фильм. Только в России, 
и в самом Дагестане, в частности, – тиши-
на и безразличие. Будто не в нашей стра-
не должно подтвердиться это удивитель-
ное открытие. 

Не найдя хазар, мурад магомедов 
вряд ли мог определить, где находится 
древний очаг человеческой цивилиза-
ции. После написания 15 книг и более 
200 научных статей, опубликованных в 
нашей стране и за рубежом, в том чис-
ле «Образование Хазарского каганата», 
разделов «Истории народов Северного 
Кавказа с древнейших времен до наших 
дней», «Живая связь эпох и культур», «Ха-
зары на Кавказе», «История Дагестана с 
древнейших времен до конца XIX века» и 
других, – в которых была показана и опи-
сана на основе археологического мате-
риала история хазар, он был официально 
признан первооткрывателем древней Ха-
зарин в российской исторической науке, 
представители которой довольно долго 
старались не замечать достижений уче-
ного из провинции, да еще такой вроде 
не очень... Но то в России, а в мире... Его 
лекциям о происхождении болгар и их 
миграции с берегов Волги в Европу благо-
говейно внимали в Болгарии, его лекци-
ям о хазарах аплодировали в Америке, а 
журнал «Археология Америки» поместил 
о нем большую статью. Но все это время 
ему не давала покоя мысль, высказанная 
им еще в 1981 году в данном мне интер-
вью, опубликованном в дагестанском 
журнале «Советский Дагестан», называ-
лась публикация «Белое пятно Каспия».

заключалась мысль в следующем. Все 
считают культуру, сложившуюся в между-
речье Тигра и Евфрата, самой древней на 
земле, но раскопки доказывают, что она 
не имеет здесь своих корней. значит, но-
сители этой культуры пришли сюда из-
вне. Но откуда? Таким вопросом задава-
лись многие исследователи, в том числе 
и Тур Хейердал. Но поиски были тщетны, 
а гипотезы не находили подтверждения. 

 ВозВращаЯСь К наПечатанному 
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Наконец, великий норвежец нашел такое 
объяснение неудачам: прародина индо-
европейцев или засыпана песком или за-
лита водой.

Дело в том, что не только материаль-
ная культура объединяла наших праро-
дителей, но и язык. Лингвисты давно уже 
отметили факт, что языки народов, насе-
ляющих просторы Евразии, происходят 
от одного языка, а сами мы – от одного 
народа, на нем говорящего. Этот прана-
род приручил животных, перешел от со-
бирательства и охоты к оседлому образу 
жизни, к земледелию, скотоводству. Где 
же он жил, в конце концов?

Ответ лежал, как всегда оказывается 
с каждым новым витком прогресса, на 
стыке разных научных дисциплин: гео-
динамики, климатологии, археологии, 
лингвистики. земля знает несколько эта-
пов оледенения. менялся климат. ме-
нялся уровень морей и рек. В зависимо-
сти от условий среды обитания древние 
люди мигрировали из региона в регион 
и, как правило, по руслам рек. Сегодня 
известно, что уровень Каспия, например, 
колебался весьма ощутимо. Северная 
его граница доходила порой до нынеш-
него Волгограда, он сливался с Азовским 
морем и соединялся по Куро-манычской 
впадине с черным. То порой он превра-
щался в два больших и глубоких озера: 
одно на уровне нынешнего Дербента, 
другое – на уровне Баку. Вся северная 
его часть превращалась тогда в плодо-
родную равнину, лежащую в междуре-
чье древних Волги, урала, Эмбы, Терека, 
узбоя, Сулака. Особенно благодатным, 
как свидетельствуют результаты радио-
углеродного анализа, был длительный 
период между 12-м и 7-м тысячелетиями 
до нашей эры.

Именно в это время здесь в теплом и 
влажном климате жили люди, у которых 
сложился древний праязык, которые за-
тем с подъемом вод Каспия стали рас-
селяться в разные стороны: на восток, 
север, запад и юг. Только этим можно объ-
яснить родство культур древних архео-
логических памятников в прикаспийском 
регионе, и почему именно вокруг Каспия 
сосредоточены крупные языковые семьи 

распавшегося праязыка. Приняв эту ги-
потезу за данность, ученые найдут отве-
ты на многие вопросы, возникающие при 
изучении истории человечества. Станет 
понятным, откуда в месопотамии появи-
лись древнейшие очаги земледельческой 
культуры, как могла возникнуть культура 
в долине Нила. Почему в языках столь 
разных современных народов, живущих 
за тысячи километров друг от друга, про-
слеживаются общие корни. Где и когда 
появилось колесо, и где впервые впрягли 
лошадь в телегу.

Все вышеизложенное выстраивается 
в стройную систему, созданную мурадом 
магомедовым на основе изысканий древ-
них и современных ученых и собствен-
ных исследований, изложенную в его по-
следней книге «Каспийская Атлантида», 
презентация которой прошла в июне 
2004 года в махачкале. От «Белого пятна 
Каспия» до этой книги прошло 23 года. 
Они были насыщены поисками и наход-
ками в разных областях науки новых до-
казательств достоверности высказанной 
гипотезы. Если в 1981 году она вызвала в 
научных кругах Дагестана неприкрытый 
скепсис, а в москве от нее просто отмах-
нулись, то в 2004 году – уже в свете множе-
ства новых и оглушающе сенсационных 
данных, собранных автором, – сделать 
это было непростительно. Ведь чтобы ги-
потеза превратилась в теорию осталось 
сделать всего ничего: пробурить несколь-
ко неглубоких скважин в дне северной ак-
ватории Каспия. Они должны обнаружить 
следы древней цивилизации. 

Понятно, я не специалист, но я очень 
верил и продолжаю верить мураду ма-
гомедову, его аргументам. ученого уже 
нет около двух лет. Некому, выходит, про-
должить его дело. мог ли он ошибаться? 
Ничего исключать, разумеется, нельзя. 
Но зато – в случае успеха – какую заме-
чательную, громкую на весь мир можно 
поставить точку! уж не создать ли, поду-
малось, с этой целью, если государство 
благой задачей не озаботится, акционер-
ное общество «Каспийская Атлантида»? 
может, и японцы с израильтянами набе-
гут? А там и американцы с немцами под-
тянутся...

 ВозВращаЯСь К наПечатанному 
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Старый Алхазур, по своему обыкнове-
нию проснувшийся рано, порадовался: 
день обещал быть погожим, ни облачка на 
небе; и над Красной горой, темнея, не клу-
бятся тучки, предупреждая: после полудня 
ждите непогоды. Несмотря на лето, уже 
больше двух недель держалось ненастье: 
шли короткие грозы, 
каждый день, когда 
солнце перевали-
вало на запад, село 
окутывал туман, да 
такой густой, что не 
разглядишь вытяну-
тую руку.

Сегодня у Алха-
зура был повод, что-
бы выйти в село. Он 
видел сон. Длинная, 
сколоченная из до-
сок, лестница под-
нималась от земли и 
пропадала верхним 
концом в вышине. 
На лестнице, высоко-
высоко, виднелись 
четыре точечки – чет-
веро поднимались 
в небесную высь. 
Он догадывался, кто 
эти люди… Сам старик стоял внизу, думал: 
«Откуда же взялись такие длинные доски?» 
– и беспокоился, видя, что лестница проги-
бается: достаточно ли она крепкая? Он под-
нялся на две или три ступеньки, твердо упи-
раясь ногами, попытался качнуть лестницу, 
но она даже не дрогнула… 

Старухе он ничего не сказал о своем 
сне.

– Сидел бы спокойно дома! – Сачла по-
ложила перед стариком связку ключей. 
– Недавно ведь ходил… И месяц не про-
шел…

Арбен КАРДАШ

лестница
(рассказ)

Алхазур смолчал; каждый раз, собира-
ясь в село, он слышал от Сачлы что-нибудь 
похожее, и ее слова для него ничего не 
значили. Наверное, и старуха понимала 
это, знала: старик все равно сделает по-
своему, поэтому добавила:

– Надень костюм. Друзей не навеща-
ют, одетым как па-
стух. – Она знала: 
старик наденет ко-
стюм и поэтому за-
ранее повесила его 
на стул.

Алхазур выря-
дился, чувствуя, 
что костюм, в преж-
ние годы плотно 
облегавший тело, 
теперь неловко ви-
сит на нем. Поэтому 
стоял спиной к зер-
калу. Старуха все 
понимала; попра-
вив топорщивший-
ся воротник, она 
сказала:

– Теперь я служу 
тебе зеркалом, да?

– Ты всегда была 
моим зеркалом. – 

Он сказал так, чтобы у старухи посветле-
ли тусклые серые глаза на морщинистом 
лице, а в сердце зажглась искорка радо-
сти.

Старуха оценила это по-своему:
– Передай привет своим друзьям. 

Вижу, ты не оставишь их, пока они не за-
берут тебя к себе.

– Когда меня заберут, я и тебя возьму с 
собой, – ответ Алхазура прозвучал не ме-
нее ехидно.

Водрузив на голову каракулевую папа-
ху, предназначенную для особых случаев, 

 литература 
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разделив ключи на две кучки и опустив 
их в два разных кармана пиджака, отче-
го пиджак обвис еще больше, Алхазур 
вышел на веранду. Он также знал: трость 
следом старуха вынесет сама.

По лестнице поднималась Гевхер с 
полным кувшином за спиной, что обо-
дрило Алхазура:

– Доброе утро, дочь моя. С полным 
кувшином – хорошая примета. Ну, как 
мне не идти…

– Доброе утро, дядюшка… 
Однако Гевхер, всегда говорливая, не 

сыпала, как обычно, словами. заметив 
это, старуха Сачла не преминула спро-
сить:

– что случилось, дочка? Какая-то ты 
сегодня не такая…

– Айвар не ночевал дома… Вчера 
ушел, сказав, что идет на свадьбу в Ниж-
нее село.

Сачла невольно поднесла палец к гу-
бам:

– Ну-у! На какую еще свадьбу под вче-
рашним дождем?

– что молодым твой дождь или снег? – 
сказал Алхазур. – Телефона нет у него?

– Отключенный.
– А кто с ним был из друзей-

приятелей?
– Друзья все дома… Ничего не гово-

рят…
– Не надо волноваться, дочь моя, – 

успокоил ее Алхазур. – Айвар не из тех, у 
кого ветер в голове… Студент ведь, чув-
ствует себя взрослым… Позвони кому-
нибудь в Нижнее село.

– звонила… На свадьбе его видели… 
И на вечерних танцах, говорят, вовсю от-
плясывал…

Седые усы Алхазура дрогнули в улыбке:
– Появится… молодой… у них свои 

тайны… Я в селе тоже порасспрошу… Ай-
вар знает, что хорошо, что плохо… Вчера 
встретился мне во дворе, поздоровался, 
разузнал, когда я пойду навестить своих 
друзей. Он не раз ходил со мной, помо-
гал… Появится он…

Алхазур взял из рук старухи трость и 
спустился по лестнице.

Старик уважал Гевхер как родную дочь. 
Кроме сына Айвара соседка растила еще 

двух маленьких дочерей. Глава семьи Се-
лим, столяр, постоянно пропадал на сто-
роне, на заработках, и дома его видели 
редко. В нынешнем году, когда Айвар за-
кончил школу, он приехал, оставив свои 
дела, устроил сына в махачкале в универ-
ситет и опять уехал. В домашних заботах 
Селим полностью доверялся жене. Гевхер 
во всем оправдывала доверие мужа и ис-
полняла свои обязанности так, как поло-
жено добропорядочной горянке, умела 
налаживать добрые отношения с одно-
сельчанами. Каждое утро она приносила 
два кувшина воды Алхазуру и Сачла, у ко-
торых не было рядом сына или невестки, 
всегда оказывала посильную помощь.

Алхазуру, хотя он и не подал виду при 
Гевхер, не понравилось, что Айвар не но-
чевал дома. «Время плохое, – думал ста-
рик. – много развелось таких, кто сводит 
молодых с правильного пути. Да хранит 
нас Всевышний от недобрых дел…»

Он шагал, опираясь тростью в подсо-
хшую землю. В селе все дышало спокой-
ствием. Обычная картина: дома на улочке, 
ясные очертания гор… Одно только из-
менилось после ненастья: горные верши-
ны вдали побелели. И сильнее доносился 
шум реки, совсем, казалось, не слышный 
в дни, подернутые густым туманом. Но и 
в этом шуме тоже не было ничего ново-
го. Алхазур решил обойти годекан, знал, 
что там не будет никого близкого ему по 
возрасту. Будут околачиваться двое-трое 
из тех, у кого после вчерашнего голова 
раскалывается и дожидается, кто бы их 
вылечил…

Село постепенно пустело, все больше 
становилось заброшенных домов. Как 
считал Алхазур, потому что молодые уез-
жали в города. Обычаи и традиции, ухо-
дящие в глубь тысячелетий, делавшие 
народ народом, исчезали на глазах, люди 
менялись поневоле – время вынужда-
ло… Поэтому Алхазур не любил выходить 
в село. Его друзья ушли из этого мира, их 
дома пустовали, сыновья и дочери жили 
в городах, редко вспоминая о родном 
ауле, и еще реже в нем появляясь. При 
живых родителях нет-нет да приезжали, 
а сейчас…

Оттого Алхазур и нашел себе занятие 
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к концу жизни: присматривать за домами 
покойных друзей, насколько мог содер-
жать их в порядке. «Не ходи, – говорила 
поначалу жена, – зачем тебе пустые дома, 
на которые сыновья и дочери махнули 
рукой?» – «Дома тоже имеют душу, – по-
яснял он.– Пустые они тоже тоскуют по 
людям. Каждый кирпич в стене, каждые 
дверь и окно хранят в себе все, что виде-
ли, хранят чувства и желания тех, кто жил 
в доме. Теперь, когда ногам мало оста-
лось меня носить, стану я обходчиком за-
брошенных домов…»

– Салам алейкум, махмуд! – сказал 
Алхазур, подойдя к воротам большого 
двухэтажного дома. Вытащив из карма-
на связку ключей, он подобрал нужный, 
который подошел к увесистому висячему 
замку. – Пришел навестить тебя…

Открыв ворота, он вошел во двор; 
обошел дом, оглядел крышу, крытую ши-
фером, водосточные трубы. Одна труба 
оборвалась, и вода размывала стену. Ни-
каких посторонних следов. Алхазур под-
нялся на веранду.

– Теперь мы можем поговорить, мах-
муд. Спрашиваешь, как я? Тебе лучше, 
чем мне… Вот, с нижней улицы дошел до 
верхней и задыхаюсь. Я сейчас возьму 
стул, сяду… Ты не беспокойся… 

Он снял замок с двери передней ком-
наты. затем, открывая остальные двери 
по очереди, осмотрел другие. Все как 
всегда… Подернуто печалью, как кисеей. 
На стенах гостевой комнаты висели фото-
графии, оправленные в рамки. Алхазур 
задержался перед большим портретом 
махмуда.

Друг с усами, закрученными на кон-
цах, смотрел на него молодо, уверенным 
взглядом глаз, полных жизни.

Алхазур опустился на стул.
– …
–Старуха чувствует себя неплохо. Бол-

тает, конечно: это не так, то не так. Но об-
хаживает меня …

– …
– Сыновья, спрашиваешь? Приезжа-

ют… Один показал себя и уехал. Рассказы-
вал же я тебе в тот раз… Сегодня-завтра 
жду другого, с внуками. звонил… Теперь, 
друг, появились телефоны без проводов. 

звони, когда пожелаешь. Таких телефо-
нов, как на почте, где ты работал, не оста-
лось. Помнишь: приходилось кричать до 
хрипоты, на том конце тебя не понимают, 
а ты его не слышишь…

– …
– Ты рано умер… Если бы эти телефо-

ны появились при тебе, ты бы еще по-
жил… Ты бы звонил, тебе бы звонили…

– …
– О твоих ничего не слышно… Сосед 

Селим возил в Россию капусту, зашел по 
адресу твоего старшего сына. Там его уже 
нет… И о другом никто ничего не знает. 
Оба приезжали, когда умерла твоя ста-
руха. Поставили надгробия над вашими 
могилами… Не оставили без надмогиль-
ного камня. И то хвала Всевышнему…

– …
– Ну что ты, куда они денутся?.. Случи-

лось бы что, известили бы. Самих не до-
ждешься, но вести доходят быстро.

– …
– что делать, друг, судьбы людские. 

Были бы живы ты с женой, наверное, они 
приезжали бы.

– …
– Ничего особенного, о чем можно 

было бы сказать тебе… у твоего дома 
труба водостока отвалилась… Вернется 
Селим, попрошу его, чтобы отремонтиро-
вал. Я уже не могу забираться на крышу, 
друг. уж не обессудь…

– …
– знаю, что не обижаешься… С твое-

го разрешения, теперь я встану… Ты же 
знаешь, мне еще надо навестить Идриса, 
Шабата, Кштара. Теперь я обходчик до-
мов, друг, обходчик пустых домов!..

замкнув все замки, которые он откры-
вал, Алхазур вышел на улицу. Пройдя узкой 
улочкой, он оказался у дома Идриса.

– Салам алейкум, друг мой, можно вой-
ти? – Он вынул из кармана связку ключей, 
нашел нужный и снял замок с ворот…

И здесь Алхазур обошел дом, поднял-
ся на веранду, но в комнаты не зашел, не 
было необходимости: нет следов того, что 
здесь кто-то побывал. На веранде висела 
картина – работа, когда-то выполненная 
внуком, приехавшим на каникулы. Прав-
да, дедушка на картине не очень походил 



54

 литература 
на себя, но Идрис утверждал обратное и 
хвалился. Он был изображен в чабанской 
бурке, с большим кинжалом в руке, на 
фоне Шалбуздага и зеленого луга, на ко-
тором паслась отара. Разговор с Идрисом 
у Алхазура получился похожим на тот, что 
он вел с махмудом, разве что с некоторы-
ми различиями.

– Домой не зайду, друг, не обижайся… 
Нет ни времени, ни сил. Совсем одряхлел 
я, сам видишь…

– …
– «Как пенек!» Нет, друг, нет… Спроси у 

моей старухи. Она лучше знает… Ворчит, 
когда я выхожу на улицу, мол, слаб стал. 
Жалеет меня… Если старуха жалеет, зна-
чит, действительно ослабел…

– …
– Не принимай близко к сердцу… Пока 

могу, буду навещать тебя…
– …
– Помощника, говоришь? Где его взять? 

Село пустеет… Не осталось молодых. Тот 
парень? А-а, Айвара имеешь в виду? Ко-
нечно, неплохой парень… Будет учиться 
в городе… Кто знает, вернется ли он об-
ратно?.. Говорят, вчера пошел на свадьбу 
и ночью не пришел домой…

– …
– Я? В его возрасте? Себе задай этот 

вопрос? Когда был таким, как Айвар, тебя 
часто видели дома?

– …
– Ну да, мы работали. Война ведь шла. 

Но и озоровали. А греховными делами не 
занимались… Сейчас молодые переста-
ли различать меру хорошего и плохого.

– …
– Твой сын звонил неделю назад. Рас-

спрашивал про дом. Говорил, что хочет 
приехать, но не получается… И дочь твоя 
звонила. Обещала приехать, пока у детей 
каникулы… Она, как приедет, приберет. 
В доме жилым повеет.

– …
– Ну пойду я. махмуда навестил, с то-

бой поговорил, надо еще заглянуть к Ша-
бату и Кштару. Разреши уйти…

– …
у Алхазура, приближающегося к дому 

Шабата, под усами заиграла невольная 
улыбка. Шабата, весельчака, мастера 

игры на зурне, в селе особенно любили, 
его, покойного, и теперь вспоминали с 
улыбкой и с неизменным уважением. Он 
любил пошутить, разыграть земляков. Но 
к его выходкам привыкли, и на него ни-
кто не обижался. На свадьбах все меньше 
играли на зурне, Шабату это не нрави-
лось, но он не жаловался на новые вре-
мена. Бывало, его приглашали сыграть 
на свадьбе, и он не отказывался, никогда 
не сторонился ни одного события. Играл 
и один, когда ушли из жизни его напар-
ники, – второй зурнач менсеб и мастер-
барабанщик Катиб, хотя и признавал, что 
без них у него получается не так хорошо, 
и он не требовал от односельчан никакой 
платы. Но после того как умерла жена, 
Шабат перестал играть на зурне. Шабату 
было отчего пасть духом: трое его сыно-
вей, как уехали после похорон матери, так 
ни разу не навестили отца. В последний 
раз приезжали, чтобы и отца похоронить, 
больше их в родном селе не видели…

Алхазур обошел одноэтажное строе-
ние Шабата, проверил, не открывали ли 
окна или двери, не входил ли кто-нибудь 
внутрь, но не нашел никаких следов.

– Салам алейкум! – улыбнулся Алхазур, 
через две ступеньки поднявшись на кры-
лечко и открывая дверь на застекленную 
веранду. – можно войти?

– …
– Почему я закрываю окна? Ты пом-

нишь, что произошло в прошлый раз? че-
ловек пять собутыльников с твоей улицы 
залезли в дом и устроили здесь застолье. 
Ну я их прогнал…

–…
– Напрасно, говоришь, прогнал? Пья-

ниц?
– …
– Безобидные?.. залезли в дом, уважая 

тебя? Да! Большое уважение оказали – 
зашли в чужой дом, где нет хозяина… Да 
еще в окно!

– …
– значит, чтобы не в окно, надо остав-

лять открытой дверь? Ты был беззабот-
ным весельчаком, и остался таким же! 
Я-то забыл закрыть окно изнутри.… Да, 
теряю память…

– …
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– что?! И мне надо было придти с бу-
тылкой? Ты бы хотел, чтобы я выпил 
здесь, в твоем доме? Ну уж нет, приятель, 
я – сторона. Больше не могу.

На длинную веранду выходили четыре 
двери комнат, где пахло сыростью. «Один 
этаж ведь, – подумал Алхазур – Почаще 
надо проветривать…»

Он сел на топчан у стены.
– …
– что толку в разговорах? О твоих сы-

новьях, забывших дорогу к отчему дому?
– …
– здесь ты правильно ругаешься, я со-

гласен. могли бы приехать, хотя бы ка-
мень поставить на твоей могиле…

– …
– Ну да, тебе камень на могиле не ну-

жен, он нужен нам, сельчанам.
– …
– Да, правильно. И камням положен 

предел, все не оставит следа… Но все 
равно память о человеке сохраняют 
дольше, сохраняя его имя на камне. Так 
уж повелось… 

– …
– Ты прав. Не стоит вспоминать, пусть 

их… Я поставлю камень на твою могилу! 
Попрошу Селима, чтобы вырубил из ска-
лы, а надпись вырежу сам. Я знаю, какая 
должна быть надпись на твоем могильном 
камне… И еще будет твоя фотография, где 
ты играешь на зурне… Ты красиво будешь 
смотреться – с поднятой зурной, из-за ко-
торой не виден твой длинный нос.

– …
– у тебя не было такой фотографии, а у 

меня есть. А надпись будет гласить: «По-
койнику, имеющему сыновей, могильный 
камень поставлен за счет села».

– …
– Я злюсь? Тебе не нужны ни камень, ни 

надпись? Нет, что задумал, то и сделаю… 
И тебя не спрошу, уж не обессудь…

– …
– меня что беспокоит, говоришь?... 

Прошлой ночью Айвар не ночевал дома… 
Тот самый, мой помощник.

– …
– Да, в его возрасте, бывало, и мы не 

ночевали дома. Говори, говори. мы ведь 
тоже были молоды!

– …
– Это когда с Кштаром пошли к моло-

дым учительницам из России? Да, было 
дело. А ты разве не ходил? Ты вспомни, 
как получил по лбу… Ну, довольно, с то-
бой разговорам не будет конца. мне надо 
навестить еще Кштара… 

Алхазур встал, закрыл окно. Выходя со 
двора, окинул взглядом сад. Большие де-
ревья, как ему показалось, заметно оди-
чавшие, стояли, сникнув под тяжким гру-
зом яблок и груш. Он глубоко вздохнул: у 
него не было сил ухаживать ни за своим 
садом, ни за садами друзей.

Неожиданно Алхазур остановился; 
Шабат не все успел сказать другу.

– …
– Не закрывать ворота, пусть дети хо-

дят в сад, едят фрукты?.. Нет, я сделаю по-
другому. Приведу детей из школы с учи-
телем, пусть они соберут урожай твоего 
сада. что? 

– …
– Нет, я уже сказал: в этом – я сторо-

на… Насчет ста граммов смотри сам…
Алхазур вышел на улицу. Общаясь с 

друзьями, он весь уходил в себя. Неожи-
данно вспомнил лестницу из своего сна, 
и ему показалось, что он поднимается по 
этой лестнице; было тяжело, но невиди-
мая сила тянула его вверх, что было при-
ятно старику. «Действительно, была бы 
такая лестница, – подумал он. – Оттуда, с 
высоты, возможно, я увидел бы Айвара». 
Он не заметил, как оказался у дома Кшта-
ра. По пути встретил несколько односель-
чан, но не расслышал ни их приветствий, 
ни расспросов. Наверное, они подумали, 
что старик вконец спятил, откуда им было 
знать, где витают его мысли.

Так же отрешенно он возился с замком 
и в воротах Кштара, опомнился лишь во 
дворе. Остановился, осознавая, где нахо-
дится и для чего сюда пришел.

– Салам алейкум, Кштар, дорогой друг! 
– поприветствовал он невидимого хозяи-
на. И с особым чувством добавил: – учи-
тель Кштар!

И удивился тому, что ответа не после-
довало. что-то было не так. Алхазур вни-
мательно осмотрелся. Лестницы, сколо-
ченной из досок, которая всегда лежала 
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прислоненной к стене хлева за домом, не 
оказалось на месте. Кштар пользовался ею, 
чтобы подниматься, на крышу хлева. В до-
ждливую погоду ему или его старухе при-
ходилось утрамбовывать ее, плоскую, без 
шифера, чтобы не текла. «Куда делась лест-
ница? – чуть было в голос не спросил у дру-
га Алхазур. И подумал: кому она понадоби-
лась? Да и кто мог на нее позариться…»

– Наверное, обижаешься на меня, друг, 
не отвечаешь на приветствие? – прошеп-
тал он.

– …
– что? Хочешь, чтобы я молчал? Я при-

шел поговорить с тобой, а ты… что слу-
чилось? К добру ли?

– …
– Ну, если к добру…
Алхазур, сняв замок, тяжело ступил на 

застекленную веранду.
Дверь комнаты, выходящая на ве-

ранду, и два окна по сторонам от нее 
были закрыты. Висели фотографии в 
рамках, портрет Кштара – отдельно. 
молодой учитель, в широкополой шля-
пе, в галстуке, смотрел, блестя глазами. 
Такому молодцу и не стоило залезать 
к молодым учительницам в окно, ему 
охотно открыли бы дверь. Шляпа Кшта-
ра служила предметом шуток для его 
друзей. «Не носи шляпу, – говорили ему, 
намекая на то, что он учитель биологии. 
– В ней ты напоминаешь гриб». Но, по 
правде говоря, шляпа шла его высоко-
му росту. 

Но однажды Кштар удивил сельчан: 
вышел из дома в высокой каракулевой 
папахе. «Хватит! – заявил он, отвечая на 
вопросы. – Теперь я буду греть камни на 
годекане». В этот день ему исполнилось 
семьдесят лет. Но недолго грел учитель 
эти камни: сначала умерла его старуха, 
потом ушел и сам. заснул и не проснулся. 
Детей у них не было.

– …
– чего–то я не пойму, друг… Парень, 

куда делась лестница в твоем дворе?
– …
Алхазур, открыв дверь, вошел в кори-

дор и задержался, прежде чем заглянуть 
в одну из внутренних комнат.

– …

– Почему «потише…»? Я виноват, что у 
тебя двери скрипят?

Алхазур легонько толкнул правую 
створку двери, она открылась бесшумно. 
Первое, на что упал его взгляд в комнате, 
– была лестница, прислоненная к стене 
напротив, под подоконником. Кто-то ре-
шил подшутить? Сжав покрепче трость, 
он шагнул в комнату. От увиденного гнев 
его мгновенно пропал, рука, державшая 
трость, ослабла, он продолжал держать 
ее на весу, боясь стукнуть об пол.

– …
– Тс-с! – он прижал палец к губам, буд-

то слова Кштара, обращенные к нему, мог 
услышать еще кто-то.

На железной кровати у стены спали 
Айвар с девушкой. Голова девушки по-
коилась на плече парня, а ее длинные во-
лосы разметались по его груди… «Разве 
у нее нет отца и матери?..» Но так сладко 
могли спать только ангелы… На одежде, 
в спешке сброшенной на пол, Алхазур 
увидел мобильник Айвара. Он поднял его 
и вышел на веранду: «Вот почему лобо-
тряс выпытывал у меня, когда же я пойду 
осматривать дома друзей. А крючок окна 
в тот раз сам нарочно откинул…»

– …
– Не трону я их… Но его мать беспоко-

ится. Бедная женщина, пока я до нее дой-
ду… Пусть она быстрей найдет его…

Алхазур прокрался в комнату, где спа-
ли молодые, и положил включенный им 
мобильник на прежнее место, там же 
оставил и ключи и вышел, бесшумно за-
крыв дверь.

– …
– Да, я тоже кое-что понимаю в этой 

жизни… Ты прав, друг. Ты говорил, что 
все дети, что учились у тебя, это твои 
дети. Да будет так…

Алхазур сошел во двор. зашел за стену, 
встал под окном комнаты, где они спали. 
«Опасался, что я приду, и поднял лестни-
цу в комнату. Не совсем ведь спятил… Но 
ведь еще не созрел, мой юный друг…»

Не прошло и полминуты, как наверху 
в комнате пронзительно заверещал мо-
бильник.

– Вот мать звонит, – проговорил Алха-
зур и поспешил к воротам.



57

 литература 

«В маленьком городке среди обыч-
ной суеты жила маленькая де-
вочка, – начинала бабушка свой 
рассказ… – Оленьке было 10 

лет, но она по-прежнему верила, что в одно пре-
красное новогоднее утро она найдет под елочкой 
подарок, оставленный ей Дедом морозом.

Год за годом мечты маленького человечка раз-
бивались о жестокую реальность жизни. «Деда 
мороза нет!», «Не бывает его, Оленька!», «Оля, 
когда же ты повзрослеешь?» – твердили ей роди-
тели и друзья.

Но Оленька не переставала верить в чудо. Ну, 
не бывает так, чтоб не было Деда мороза, Снегу-
рочки, подарков! Ведь каждый день перед этим 
радостным днем миллионы детей ждут его появ-
ления. Ждут с нетерпением, искренне веря в бли-
зость встречи с чудом.

Было уже 30 декабря. Оля пришивала белые 
бусинки на свое новое платье, которое должно 
было стать ее новогодним нарядом. В углу на ко-
моде лежали две белые выглаженные ленты, 
приготовленные для новогодних косичек. А на 
следующий день Оля была уже нарядная – в 
белом платье с вышитыми узорами. Все суе-
тились в приготовлениях к наступающему 
празднику. Торт был уже готов и стоял на 
положенном месте – в центре стола.

«мама, а Дед мороз во сколько 
приходит?» – спрашивала Оленька 
у мамы. «Не бывает Деда мороза, 
понимаешь, не бывает!» – звучал 
жесткий ответ. Искрой кати-
лась слезинка по щеке девоч-
ки. мир казался ей бессмыс-
ленным и жестоким. Она не 
верила словам матери, что-
то не давало покоя ее хруп-
кому сердечку.

Наконец, часы пробили 
12, повсюду взрывались 
красочные салюты. Один за 
другим свои бокалы поднима-
ли собравшиеся в доме гости.

… Глаза Оленьки были прико-

ваны к дверям. уже был час, но Дед мороз все не 
появлялся. Оленька загрустила, подумав: «А мо-
жет, Дед мороз заболел?»

Прошел еще один час, другой, третий. Но 
долгожданный гость все не приходил. Гости дав-
но ушли, и в доме было уже тихо. Под утро Олю 
сковал сон, сама того не заметив, Оленька за-
снула прямо у новогодней елки. Но вдруг дверь 
тихонько заскрипела, и послышались чьи-то 
неуклюжие шаги. Старичок с красным носом 
и белой бородой, улыбаясь, сел возле спящей 
Оленьки. «Это тебе, дорогая девочка», – сказал 
старичок и вытащил из мешка большой сверток 
– это был обернутый в красивую бумагу пода-
рок. «Спи, ангелочек, спи», – сказал гость и по-
целовал девочку.

Наутро Оля обнаружила возле себя подарок и 
радостно воскликнула: «ура!!! Он приходил, мой 
Дедушка мороз!». «Глупышка, это же папа тебе 
утром подарок оставил, – улыбнулась мама. – 
Правда, федя?».

«Ну… Гм…» – соврал растерянный отец.
Сквозь слезы Оля развернула подарок, и яр-

кий красочный свет осветил комнату. В коробке 
лежал небольшой хрустальный замок, внутри 

которого шла своя, волшебная, жизнь. Там бе-
гали, болтали и веселились маленькие чело-

вечки. А из окошка выглядывала принцесса 
и смотрела куда-то вдаль, словно кого-то 

ожидая. Никто уже не мог переубедить 
теперь Оленьку, лицо которой сияло 

так же, как и хрустальный дворец, 
что это подарок не от Деда мо-

роза.
«Верьте, дети, верьте! И Дед 

мороз обязательно придет!» 
– говорила бабушка, окру-
женная толпой ребятишек, 
внимательно слушавших 
ее рассказ. В глазах каж-
дого из них был особый 
блеск, блеск ожидания и 

веры. А глаза бабушки тоже 
блестели, из них тихо катилась 

слеза…

ноВоГоДнЯЯ сКаЗКа
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магомед АБДуЛЛАЕВ
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 КроССВорд  от  Гази  ГаСайниеВа 

5

По горизонтали:
1. Памятник этому политическому деятелю стоит в райцентре Кумторкалинского района (снимок 1). 
8. «Творчество» тамады. 10. Крупный город на Иртыше. 13. Бог, покровитель одного из древнейших 
городов мира – урука. 14. Химический элемент. 18. Пивная в Англии. 19. Оружие с вращающимся бара-
банным магазином. 20. Сельхозмашина. 21. Родина и царство Одиссея. 23. Сороковой президент США. 
24. Имя этого недавнего чужеземного правителя некоторые дагестанцы давали своим детям. 25. Это 
растение (снимок 2) встречается в северных районах Дагестана. 26. Народный поэт Дагестана. 27. Япон-
ские шашки. 28. французский невропатолог и психиатр, основоположник современной неврологии. 
29. Опера Джузеппе Верди. 32. Государство. Его флаг на снимке 3. 34. Двукратный чемпион Олимпий-
ских игр по вольной борьбе. 35. Российская рок-группа с Виктором цоем. 37. Японский кинорежиссер. 
38. Живописец, виднейший представитель сюрреализма. 39. Драма Леонида Андреева «Собачий …». 
40. Сын старухи моз («Пуритане» В. Скотта). 41. Первый сборник стихов французского литератора Эрве 
Базена. 42. Одно из основных понятий математики. 45. Драгоценный камень. 46. Род мармелада. 48. 
Повесть ф. Достоевского «Дядюшкин …». 50. Крик, громкий разговор. 51. Самодеятельные росписи на 
стенах, заборах. 52. Длинноногая звезда дагестанской эстрады. 54. Роман уильяма Теккерея «… тщес-
лавия». 58. Скопление жидкости в полостях тела. 60. Общее название нескольких дагестанских рек. 61. 
Благородный человек в средневековой Испании. 62. Гибрид кобылы и осла. 63. Автор «Портрета 
А.П. Струйской» (снимок 4). 66. Немецкий композитор. 68. Сын Дедала. 69. Канцлер Германии … мер-
кель. 72. Из него получают натуральный шелк. 74. Соглашение двух или более лиц. 77. Тропическая 
«картошка». 79. число экземпляров. 81. Некоторые дагестанские театры ставили эту пьесу Н.В. Гоголя. 
82. Горный массив в Венгрии. 83. Столица ближневосточного государства. 84. Хранилище с большим 
висячим замком. 85. Попугай. 86. … Санд – такое литературное имя выбрала себе Аврора Дюпен.

По вертикали:
1. Его считают первым дагестанским литературоведом. 2. Один из архитекторов мавзолея Ататюрка 
в Анкаре. 3. Река в Дагестане. 4.Его именем названа Даггосфилармония. 5. Под таким псевдонимом 
писал спортивный журналист Владимир Соловьев. 6. многие лишь вместе с таким прозвищем узнают 
единоборца магомедхана Арацилова. 7. Довоенное советское правительство. 8. Соперник быков в 
Испании. 9. Осмеяние порочных явлений. 11. фильм испанского кинорежиссера Педро Альмодовара. 
12. Ряд «кораблей пустыни». 15. Старинная французская мера длины. 16. «Инструмент чистоты». 17. 
Народные сказители, музыканты, певцы в Туркмении, узбекистане. 22. Советский государственный и 
политический деятель, входил в окружение Сталина. 28. Обаяние, очарование. 29. флаг с тремя раз-
ноцветными полосами. 30. Истолкование. 31. Крупнейшее газовое и нефтяное месторождение в Ира-
не. 32. Государство с миллиардным населением. 33. Роман Алексея Толстого. 34. Крутой берег, обрыв. 
36. Административно-территориальная единица у бурят, калмыков и якутов. 37. Школьный предмет. 
43. Неопределенная форма глагола. 44. Единица аукционной торговли. 46. Название Буденновска в 
1924-1935 и в 1957-73-х годах. 47. С него взлетают лыжники. 48. Соглашение, обычно с недобрыми 
целями. 49. Абразивный материал. 53. Обитатель прикаспийской низменности (снимок 5). 55. Русский 

живописец, автор батальных панорам. 56. Титан, держащий 
на своих плечах небесный свод. 57. Трава-медонос семейства 
бобовых. 59. Российская рок-группа. 60. Один из псевдонимов 
Иосифа Джугашвили. 64. часть мясной туши. 65. Роды некото-
рых домашних животных. 67. Сборка и установка сооружений, 
конструкций, технологического оборудования. 70. фильм Эль-
дара Рязанова. 71. Кухонная утварь, по совместительству – му-
зыкальный инструмент. 73. Выделение кого и чего-нибудь. 75. 
Там раньше горцы разводили огонь. 76. Село Расула Гамзатова. 
78. молодой матрос. 80. махачкалинская фирма-изготовитель 
торговой и офисной мебели. 

1 2 3 4
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 КроССВорд  от  Гази  ГаСайниеВа 

ответы на кроссворд в прошлом номере:
По горизонтали: 1. Бабаюрт. 7. Рашидов. 11. Раздача. 12. Орехово-…13. Децибел. 14. Публи-
ка. 16. Ящерица. 17. Городовой. 19. Клоун. 20. Татам. 23. Тушпа. 27. «Ватан». 31. «Лезгинка». 
32. Абакаров. 33. Рубаб. 34. Петрарка. 35. Антитела. 36. Нонет. 39. Ньюкасл. 42. Держава. 44. 
Емкость. 45. Грозный. 47. Тропики. 48. «… платье…». 50. Наемник. 52. Ривьера. 54. Антитеза. 
55. Каякент. 56. Набоков.

По вертикали: 1. «…бродяги». 2. Брезент. 3. юморист. 4. Тропа. 5. Изабелла. 6. Калигула. 7. 
Радар. 8. Шюц. 9.  Добавка. 10. Вилайет. 15. Кон. 18. Душ. 21. Ангарск. 22. Амнерис. 24. уча-
стие. 25. Плантаж. 26. Лебедь. 27. Варан. 28. Табун. 29. Набат. 30. Комлев. 37. Откровение. 38. 
Евстигнеев. 39. Нуга. 40. югославия. 41. Лейтенант. 42. Дьюи. 43. Асиятилов. 46. Нетте. 49. 
урюк. 51. Клан. 53. Ран.
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